

JUEVES 13 DE ENERO, 2011



PRIMERAS PLANAS

REFORMA.COM

DESATAN CALVARIO FISCAL

 **EL UNIVERSAL**
.com.mx

POLEMIZAN LUJAMBIO Y MOREIRA

MILENIO.COM

CALDERÓN CONDENA A JUECES DE CHIHUAHUA

 **La Jornada**

HUBO 15 MIL 273 EJECUCIONES SÓLO EN 2010: POIRÉ

 **CRÓNICA**
de hoy

LA SOCIEDAD CIVIL REPROCHA A FCH ESTRATEGIA ANTICRIMEN

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

COMERCIO ILEGAL ES EL 10% DE LA ECONOMÍA

 **El Financiero**
en línea

ECONOMÍA, VÍCTIMA DE LA INSEGURIDAD: FITCH

EL ECONOMISTA
.com.mx

VIOLENCIA CUESTA 1.2% DEL PIB

El Sol de México

CALDERÓN TIENE PRISA, PERO NO TIEMPO PARA GARANTIZAR SEGURIDAD

 **Oraciones**

EN 4 AÑOS, 34 MIL 612 EJECUTADOS

 **LA PRENSA**

¡YA CASI!

RESUMEN

SEP

* *Moreira crítica a la educación*

El Universal: El presidente nacional electo del PRI, Humberto Moreira, continuó con sus críticas al gobierno del Presidente Felipe Calderón y ahora tocó a la educación, lo que llevó a un intercambio de acusaciones y descalificaciones con el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, en torno a la creación de oportunidades educativas y de empleo para los jóvenes, así como la asignación presupuestal a las universidades.

En la emisión televisiva de *El Mañanero*, que conduce Brozo, el líder priísta, quien tiene como profesión la de maestro, lamentó que los ciudadanos no tengan confianza en los políticos mexicanos por el desempeño que muestran. Acusó al titular de la SEP de “incapacidad” y falta de voluntad para resolver los problemas de cobertura de la educación media superior y superior. Aseguró que ante la incapacidad que existe en el Gobierno Federal, se responsabiliza a otros actores, entre ellos al SNTE. Luego de preguntarle a Brozo cómo se llama el titular de la secretaría, Humberto Moreira enfatizó que “en la SEP se la pasan juntando pólvora para los cuetes en los festejos”.

En entrevista, Alonso Lujambio consideró como un “montaje teatral” del PRI estas acusaciones contra el gobierno del PAN. Calificó a Moreira como “protagonista cavernario que pretende engañar a la sociedad con guiones falsos. Afirmó que “eso sería pensar en México y no ponerse de escudo para atraer la marcación y evitar que los focos de la crítica se vayan hacia otros personajes”, aunque no quiso mencionar nombres. Al “atajar” lo que consideró “las mentiras del señor Moreira”, Lujambio Irazábal dio respuesta a cada uno de los señalamientos vertidos en la entrevista televisiva ofrecida por el priísta.

Moreira dijo que en México no se está resolviendo el tema de las oportunidades de educación para los jóvenes: “Sólo 27 por ciento de los jóvenes [tiene] posibilidades de entrar a la preparatoria”. “Moreira se quedó en la cobertura en el ciclo de 1981-1982. Dice que necesitamos recursos para ampliar la preparatoria. En los cuatro años del Presidente Calderón se han construido 811 preparatorias”, defendió Lujambio. El Secretario de Educación además consideró que el priísta tiene errores en la información porque “él dice que 27 por ciento de los jóvenes tienen oportunidad de entrar a la preparatoria, pero el dato correcto es 66.3 por ciento”. (**Ocho Columnas y 7-A, El Gráfico 11**)

* **Binoculares**

El Gráfico: La columna habla acerca de las opiniones que realizó Humberto Moreira a varios secretarios de Estado, en específico, “el tercero en el orden fue el titular de Educación, Alonso Lujambio, quien de plano lo llamó mentiroso y le pidió informarse antes de criticar”. (Pág. 2)

* **Desplegado**

Milenio: La Universidad Veracruzana dirige un desplegado al Presidente Felipe Calderón, al secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, así como a Rodolfo Tuirán Gutiérrez, subsecretario de Educación Superior de la SEP; a la Cámara de Diputados, y a Javier Duarte Ochoa, gobernador de Veracruz; expresa su desacuerdo a las restricciones presupuestales impuestas a la educación superior, que los recursos son insuficientes para 2011 y demandan un “verdadero compromiso con la educación superior de todos los actores políticos”, que haya “una verdadera política educativa”, “la redefinición de las actuales políticas de gobierno en esta materia”, “la asignación de presupuesto multianuales que terminen con la incertidumbre de cada ciclo”, y “la revisión de competencias y procedimientos para que la transferencia de recursos federales destinados a la educación superior se realice directamente a las tesorerías universitarias”. (Pág. 13)

* **Estudiantes, pupitres y negocios.- Manuel Gil Antón**

El Universal: Expone: “Cuando el maestro Lujambio entregó reconocimientos a 49 instituciones de educación superior, en su discurso afirmó que la creación de 75 nuevas escuelas de ese nivel en lo que va del sexenio ‘es una cachetada con guante blanco a quien dice que a este gobierno no le importan los jóvenes’. Fiel a su estilo, enfático, advirtió que no se vale ‘regatear’ al gobierno esos logros. En otras ocasiones, con enfado notable, ha dicho que los logros en esta materia son ‘del tamaño de una catedral’, a pesar de los que se empeñan en desconocerlos. [...] Es extraño, por decir lo menos, que un gobierno reparta cachetadas, así sea con guantes impolutos; califique a la crítica o al escepticismo sobre su labor como regateo ante la ‘objetividad’ de sus resultados, y que reclame, a través de un funcionario de tan alto nivel, a quienes, tercios, no quieren ver catedrales. Si ahí están... Quizá fuera mejor otro tipo de lenguaje y diferente tono, pero sobre todo distinta la actitud frente a la discrepancia, pero como no hay más cera que la que arde, y para no regatear, vale la pena atender a lo dicho por el señor Secretario.”

Sigue: “Según las cifras del IV Informe de Gobierno, es correcto lo que indicó Alonso Lujambio: en el ciclo escolar 2000-2001 había un millón 919 mil alumnos de educación superior en la modalidad escolarizada, sin contar al posgrado; 10 años después, se estima que hay 2 millones 766 mil. El incremento es de 847 mil espacios, lo que significa 31 por ciento del total. Casi un tercio. Igual proporción se obtiene si se incluye al posgrado”. Sobre el incremento de la matrícula, de cada 10 nuevos lugares, siete han sido generados con base en recursos fiscales, y tres por inversión de particulares. “Esta precisión no contradice lo dicho por el maestro Lujambio; sólo distingue las fuentes financieras del incremento. ¿Para qué?”

Continúa: Para matizar las cosas: en la misma reunión, el subsecretario de educación superior, Rodolfo Tuirán, afirmó que el 80 por ciento de los alumnos de universidades privadas, realizan sus estudios ‘en programas que no cuentan con la certificación de calidad’. Expuso que dos de cada tres programas de estudio en instituciones particulares no cuentan con prácticas ni mecanismos de aseguramiento de la calidad. [...] Hay más lugares, sí. No regateo. Pero se vale cuestionar. Es más, se requiere hacerlo: ¿tiene el país más sitios para estudiar, o sólo incrementó el número de pupitres? ¿Son crecientes los espacios para encontrarse con el saber, o se han multiplicado las licencias baratas para lucrar con la esperanza de las familias y los jóvenes, y embellecer estadísticas? Es eso lo que una autoridad que se precie de serlo ha de explicar”. (Pág. 10-A)

*** La Crème de la Crème.- Eva Makívar**

El Financiero: Menciona: “La SEP envió a los directivos y docentes las siguientes recomendaciones en la estrategia para combatir el sobrepeso y la obesidad, la cual se presenta en más de diez millones de niños y adolescentes mexicanos: La ‘activación física’ en las escuelas ‘no requiere canchas o espacios físicos específicos ni implementos especiales’. Por eso considera que ‘realizar actividades domésticas’, como ‘barrer, lavar y limpiar’ también es parte de la ‘vigorización del sistema cardiovascular...’ ¡Órale!, dicen, ¡se van a rayar los chiquillos!, con esto, además de leer y escribir, se les va a ir preparando por si se les ofrece irse al otro lado...” En fotografía se observa al secretario de Educación, Alonso Lujambio.

Además, comenta: “Doce meses bastaron para que se diluyera la propuesta inicial de las secretarías de Salud y de Educación para la eliminar la venta de alimentos y bebidas con alto contenidos de calorías en la escuelas de enseñanza básica. [...] ¿Quééé?, dicen. Chin, ni modo, todo quedó en buenas intenciones... lo que más llama la atención son las nuevas presentaciones ‘mini’, como si ahora en vez de una, no fueran engullirse dos o tres ‘mini’”. (Pág. 27)

*** Nombres, nombres... y nombres.- Alberto Aguilar**

El Universal: Acota: “El año pasado el rubro del refresco, esto es Coca Cola de Brian Smith, PepsiCo de Paula Santilli, Peñafiel que lleva Gilberto Maldonado, Aga de Abelardo García, por citar algunas compañías representativas, estuvo en el ojo del huracán por el tema de la obesidad y los *lineamientos* establecidos por Salud de José Ángel Córdova y SEP de Alonso Lujambio para lo que hace a los alimentos en escuelas. A dicha industria el tema no la tomó desprovista, puesto que algunas de las multinacionales tenían en marcha programas para adecuar su catálogo. Ahora mismo los refrescos están ya ausentes en las primarias y en las secundarias quedaron sólo productos bajos en calorías y agua. Desde el arranque de la discusión la propia Asociación Nacional de Productores de Refresco que preside Jorge Zindel Mundet y que lleva Emilio Herrera fue enfática en la necesidad de combatir la obesidad con un enfoque integral”. (Pág. 3-Cartera)

*** Estira y afloja.- J. Jesús Rangel**

Milenio: Refiere que se celebrará del 20 al 22 de enero, la *Reunión Anual de Industriales*, bajo el lema “Por un México Ganador”, que se llevará a cabo en Ixtapan de la Sal, Estado de México. Asistirán diversas personalidades como Carlos Slim y “participarán los secretarios de Energía, Educación, Salud, Hacienda y Economía, especialistas de la academia, legisladores y otros funcionarios públicos. Se abordarán temas como la eficiencia en el uso de la energía, calidad en la educación, seguridad social, competitividad y monopsonios. Entre los panelistas estarán, entre otros, Elba Esther Gordillo, líder del SNTE, el rector de la UNAM, José Narro Robles, y Alfredo Elías, director general de la CFE”. (Pág. 18)

*** CNTE rechaza la ley que prohíbe la venta de alimentos chatarra**

Milenio: La CNTE rechazó la entrada en vigor de la ley que prohíbe la venta de alimentos *chatarra*, al asegurar que el secretario de Educación, Alonso Lujambio, sucumbió ante las presiones de las grandes empresas, ya que sólo hubo cambios en la presentación de los productos y no en sus contenidos. Sergio Espinal, secretario general de la CNTE, dijo que la SEP debe crear comedores escolares donde se impulse la venta de alimentos saludables.

La Jornada: También exigió al gobierno de Felipe Calderón que “deje en paz a las escuelas y busque los recursos para el financiamiento de sus campañas en otro lado”. Pidió a la SEP sacar a empresas como Bimbo, PepsiCo y Coca-Cola –“que apoyan financieramente al PAN” – de los planteles y, en su lugar, introducir desayunos escolares y cocinas populares para fomentar una alimentación sana. (Milenio 11, La Jornada 41)

*** GDF tendrá cruzada alimenticia**

Reforma: El titular de la Secretaría de Desarrollo Social en el DF, Martí Batres, anunció que la dependencia intensificará su propia cruzada alimenticia, pues la SEP fue “doblada” por las grandes empresas de alimentos *chatarra*. “Nos ha preocupado mucho cómo la SEP fue impotente frente a los intereses económicos, le doblaron las piernas y las manos al Secretario de Educación Pública federal”, dijo. “No sólo no los sacó de las escuelas, sino que mantuvo los alimentos. Hizo una lista de 400 alimentos *chatarra* autorizados y lo único que hizo fue reducir el tamaño de los mismos”, afirmó.

En tanto, ante la imposibilidad de que los niños dejen de consumir alimentos *chatarra*, el Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, aseveró que la estrategia es la educación en salud y la instalación de bebederos de agua potable en las escuelas. Tras entregar reconocimientos al Agrupamiento Cóndores de la Secretaría de Seguridad Pública, Ebrard fue cuestionado acerca del debate sobre la erradicación de la comida *chatarra* y las supuestas mejoras en los productos que consumen los niños. La prioridad del GDF, dijo, es la introducción del libro de texto de salud en las escuelas, que ya está en edición.

Milenio: Aunque la SEP federal no autorizó que a partir de este ciclo escolar se impartiera la materia de salud ni se entregara el libro de texto, abundó Marcelo Ebrard, jefe del GDF, no quitamos el dedo del renglón. (**Reforma 3-Ciudad, La Crónica 18, El Sol de México PP, 1 y 4-Ciudad, Milenio 24-Ciudad**)

*** En Privado.- Joaquín López Dóriga**

Milenio: Señala la sucesión presidencial y comenta: “En esta fábula al revés, quienes corren son las liebres, Peña Nieto y López Obrador, mientras la que está echada en la hamaca es la tortuga panista, víctima de la disciplina calderoniana en donde, al igual que en el Estado de México, no se mueve nada ni nadie de su equipo del que se menciona a cuatro con posibilidades: Ernesto Cordero; Alonso Lujambio; el más activo, Javier Lozano, y Rodolfo Félix, pero, insisto, nadie hace ruido, aunque el Secretario del Trabajo es el único que ha levantado la mano, pero no lo veo transitando entre los duros del panismo”. (**Pág. 3**)

*** Programa Enciclomedia**

Ovaciones: La Comisión Permanente del Congreso solicitó al secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, informe sobre las observaciones de la ASF, de los 11 mil millones de pesos destinados al programa *Enciclomedia*, ejercidos de forma irregular entre 2004 y 2008.

El punto de acuerdo presentado por el diputado del PRI, José Alberto González Morales, señala que durante ese periodo el Programa *Enciclomedia* recibió 24 mil 827 millones de pesos.

De acuerdo con información de la Cuenta Pública, esos recursos, casi la mitad del presupuesto total asignado en ese periodo, se utilizó en pago de nómina u otros rubros no relacionados con los fines del programa. También, en el punto de acuerdo se exhorta al titular de la SEP a transferir los recursos presupuestados en el ejercicio fiscal 2011, canalizados a *Enciclomedia*, dirigirlos al programa *Habilidades Digitales para Todos*. (**Pág. 5-A**)

*** Letra de Molde.- Ausencio García**

El Sol de México: Expone: “Se traspapelaron once mil millones de pesos. Eso se gastaron en la *Enciclomedia*, pero no han comprobado en qué. Cuando uno se entera de tan tremendas fechorías, quisiera reclamar de regreso sus impuestos. Lo más seguro es que jamás encuentren a culpable alguno. Sin embargo, los discursos siguen como si nada hubiera pasado... Se van a exacerbar los ánimos y sólo entonces van a entender que el pueblo tiene un límite. Yo aviso, para que luego no digan que uno no avisó”. (**Pág. 5-A**)

*** UPF solicita incluir a escuelas privadas sobre información de alimentación sana**

El Sol de México: La Unión de Padres de Familia pidió a la SEP y a las autoridades de Salud que se incluya a las escuelas privadas en la distribución de la información y folletos sobre la alimentación sana dentro y fuera de las escuelas. A nombre de ese organismo, su dirigente, Consuelo Mendoza, pidió además abrir una línea telefónica gratuita 01 800 para que los padres de familia puedan consultar la lista de alimentos que se pueden vender dentro de los centros escolares ya que no todos las familias tienen acceso a internet. Añadió que la nueva cultura del deporte dentro y fuera de las escuelas, debe integrar al Conaculta, las Secretarías de Salud y Educación y los gobiernos estatales para darle una fuerza real.

La Jornada: La presidenta de la Unión de Padres de Familia, Consuelo Mendoza, giró un oficio a las escuelas privadas para hacerles saber “de la no obligatoriedad de los *lineamientos*” para regular los productos *chatarra* y pidió a la SEP atender la problemática del *bullying* escolar, porque los niños obesos son blanco de burlas. (**El Sol de México 4-Ciudad, La Jornada 41**)

*** No se dejará toda la responsabilidad a padres de familia para consumo de alimentos**

Milenio: José Ángel Córdova Villalobos, secretario de Salud, dijo que el gobierno no deja la responsabilidad a los padres de familia para evitar que los niños consuman alimentos *chatarra* en las escuelas, aunque consideró que son parte fundamental para la formación de hábitos alimenticios sanos. (Pág. 11)

*** Posible remoción de directivos de educación básica si venden alimentos prohibidos**

Excélsior: Los directivos de primarias y secundarias que permitan la venta de productos prohibidos por la SEP podrían ser removidos de su cargo o no recibir estímulos docentes, advirtió Guillermo Ayala, coordinador de vinculación institucional de la AFSEDF, tras aclarar que durante enero no habrá sanciones administrativas contra el personal directivo. Sin embargo, quienes no cumplan con lo estipulado en los *lineamientos generales para el expendio y distribución de alimentos y bebidas en las tiendas escolares*, recibirán recomendaciones, además del retiro de los productos no permitidos para su venta. (Pág. 22-A)

*** Remodelación de Sala Principal del Palacio de Bellas Artes**

El Universal: Las intervenciones a la arquitectura y diseño de la sala principal del Palacio de Bellas Artes, que han sido calificadas de “aberrantes”, “innecesarias” y producto de la “ignorancia”, forman parte de una serie de destrucciones al patrimonio nacional que desde hace una década ha autorizado el Instituto Nacional de Bellas Artes. Lo afirma el catedrático universitario y miembro del Sistema Nacional de Investigadores, Alberto Pérez-Amador Adam, quien dice que “el Palacio de Bellas Artes se inscribe dentro de una política que ha destruido el patrimonio nacional de los últimos años”.

El INBA aceptó hacer un recorrido por la sala principal, junto con la Secretaría de Protección Civil del DF, para revisar las salidas, pasillos y condiciones de seguridad en caso de emergencia. El instituto tiene hasta la primera semana de marzo para presentar su plan con las medidas de seguridad.

Carlos Flores Marini, quien ha sido director de Arquitectura de Bellas Artes y presidente de ICOMOS México (Consejo Internacional de Monumentos y Sitios, organismo “A” de la UNESCO), asegura que el próximo lunes participará en una reunión que se celebrará en la sede de ICOMOS, encabezada por la presidenta de ese organismo, Olga Orive, con la participación del representante de la UNESCO en México, cuya finalidad es formular un expediente de denuncia que se hará llegar a ese organismo por los daños al Palacio de Bellas Artes.

El Universal buscó a la postura del INBA, pero no obtuvo respuesta; sin embargo, ayer, en el homenaje a David Alfaro Siqueiros por el 37 aniversario de su muerte, la titular, Teresa Vicencio reiteró que la Sala Principal del Palacio “es un lugar seguro, que cumple con las reglas de protección civil. Es un lugar con tecnología de punta, cómodo y accesible para los usuarios, y estos tres objetivos se hicieron con absoluto respeto al patrimonio artístico y arquitectónico”.

La Jornada: Por su parte, técnicos de Protección Civil del GDF revisan el teatro del Palacio de Bellas Artes para emitir un dictamen respecto de las innumerables cartas que han recibido de ciudadanos, los cuales alegan que el recién renovado recinto no es seguro para el público. (**El Universal 8 y 9-Cultura, La Jornada 3a-Cultura**)

*** Nota aclaratoria del INBA**

El Universal: José Luis Gutiérrez, director de Difusión y Relaciones Públicas del INBA, expone que en la nota publicada el 11 de enero titulada “Respaldan en la UNAM denuncia contra INBA”, que la Sala Principal del Palacio de Bellas Artes, para aclarar que “no ha sufrido daño alguno tras la rehabilitación” y que “ningún elemento ornamental Art Decó fue destruido, sino restaurado”, también niega que “la mecánica teatral se haya desechado”, ya que se encuentra en el almacén; así como que la dirección de Arquitectura y Conservación del Patrimonio Artístico Inmueble, encabezada por el Dr. Ramón Vargas, buscó un acercamiento con la arquitecta Olga Orive para invitarla a dialogar y que visite dicha sala, para que compruebe no hay ningún daño, por lo que el Dr. Vargas espera de la arquitecta “dé una fecha para dicha reunión”. (**Pág. 18-Cultura**)

*** La política como fontanería.- Sergio Mota**

El Economista Destaca: “Dos cuestiones que México está descuidando y que son fundamentales para el desarrollo del país. Una es la educación y otra la innovación. Sobre lo primero, Shanghai es el número uno mundial en las pruebas escolares. Es la primera vez que una ciudad china queda en primer lugar en los resultados del famoso examen para estudiantes de 15 años: el Informe PISA de la OCDE. En la prueba de Comprensión de Lectura, Corea del Sur ocupó el segundo lugar; EU el 17; España el 33; Chile el 44; México el 48; Brasil el 53; Argentina el 58; Perú el 63. En matemáticas, Singapur quedó en el segundo lugar; EU en el 31; Uruguay en el 48; Chile en el 49; México en el 51; y Argentina en el 55”. (**Pág. 47-En el Foro**)

*** Piden desconocer a Presidenta del SNTE**

La Jornada: El Comité Ejecutivo Nacional Democrático del sindicato magisterial emplazó al Tribunal de Conciliación y Arbitraje a proceder al “desconocimiento institucional” de Elba Esther Gordillo como presidenta de la agrupación sindical, ya que de acuerdo con los estatutos que ella misma “impuso” su cargo venció en marzo de 2008, por lo que “todo su comité está usurpando funciones”. En ese sentido, Sergio Espinal, presidente del comité democrático, sostuvo que todo lo que Gordillo y su comité firmen, como la *Alianza por la Calidad de la Educación*, y otros acuerdos con el Gobierno federal, son “nulos” porque “tienen ninguna base legal”. (Pág. 16)

SECTOR EDUCATIVO

*** La dilación de los fondos.- Alejandro Canales**

Milenio: Habla de los fondos competitivos (sectoriales, mixtos, institucionales, entre otros) que fue una de las novedades a la “normatividad científica y tecnológica” en 1999, “pero trasladar los fondos al terreno de los hechos no fue tan fácil ni tan rápido como el decreto expedido”. Para diciembre de 2010, un grupo de investigadores manifestó públicamente su inconformidad, en las instalaciones del Conacyt, por el retraso en el Proceso del Fondo Sectorial de Ciencia Básica 2009, en tanto, las autoridades del organismo respondieron que la “dilación” fue porque se tuvo que esperar el nombramiento de funcionarios en puestos de responsabilidad. “La información no especificó si las vacantes eran del Conacyt o de la SEP (dependencia firmante del convenio del fondo), pero en buena medida el problema se debe a la ausencia de un responsable”. Finaliza que no se han presentado iniciativas en ciencia y tecnología y que “no las hubo y no las habrá”. (Pág. 9-Suplemento Campus)

*** SEP reconoció a Universidad de Guadalajara**

Milenio: La SEP reconoció el trabajo de investigación de los cuerpos académicos Investigaciones Costeras, y Estudios de la Ciudad, Arquitectura y Desarrollo, de la Universidad de Guadalajara, al autorizar un aumento del nivel de formación “a” en consolidación y de “en consolidación” a “consolidado”, respectivamente. (Pág. 7-Suplemento Campus)

*** Suspensión de clases y actividades en la Universidad Juárez del Estado de Durango**

La Jornada: Miembros del Sindicato de Trabajadores y Empleados de la Universidad Juárez del Estado de Durango se apoderaron del edificio central de la casa de estudios e hicieron que se suspendieran las actividades este miércoles, luego de un enfrentamiento a golpes entre el presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios del estado, Jesús Cabrales, y el presidente de la sociedad de alumnos de la Preparatoria Nocturna, Jesús Rolando Salazar. Los inconformes exigen la suspensión de Cabrales por la agresión a Salazar. (Pág. 35)

*** Desconocen a encargado de la rectoría de la UABC**

La Jornada: Integrantes de la Junta de Gobierno de la Universidad Autónoma de Baja California desconocieron ayer como encargado de la rectoría a Felipe Cuamea Velázquez. En un documento firmado por el presidente de la Junta de Gobierno de la UABC, el ex rector Luis Llorenz Báez, y por cuatro miembros del organismo, se solicitó a Cuamea Velázquez reintegrarse a su cargo de secretario general y abstenerse de incurrir en irregularidades administrativas, como nombrar a funcionarios universitarios. (Pág. 34-Estados)

*** Febrero Mes de las Preinscripciones por Internet**

El Universal: La Secretaría de Educación de Querétaro inició la campaña “Febrero Mes de las Preinscripciones por Internet” que pretende abarcar a 24 mil alumnos en 104 instituciones educativas de nivel básico con alta demanda. Con esto se cancela posibilidades de apartar lugares o hacer filas. (Pág. 2-Cartera)

*** Docente en Sinaloa castiga con cinta canela a estudiantes**

La Jornada: Una maestra de primaria acostumbra cubrir con cinta adhesiva la boca de sus alumnos para que dejen de platicar en clase. En la escuela “Venustiano Carranza”, ubicada en el municipio de Mazatlán, Sinaloa, la profesora Griselda Núñez Ávila, de tercer grado, empezó a hacer callar a los niños de esta forma. Inicialmente trascendió el caso de una menor, pero conforme pasaron los días se acumularon las quejas. Este miércoles, durante una gira de trabajo por el sur del estado, Francisco Frías Castro, secretario estatal de Educación Pública y Cultura, confirmó que todos los alumnos habían sido castigados de esa manera. Aunque sean aislados, estos hechos no deben permitirse y deben aplicarse las sanciones correspondientes, dijo al ser interrogado por periodistas.

Frías Castro informó que la Comisión Estatal de Derechos Humanos investiga las denuncias de padres de familia, quienes ocuparon el plantel para exigir el despido de la maestra y del director. **(Pág. 35-Estados)**

INFORMACIÓN GENERAL

* *Economía afectada por clima de inseguridad*

El Financiero: México ya enfrenta consecuencias económicas adversas derivadas del aumento en el clima de inseguridad, advirtió Fitch Ratings. “La creciente ola de violencia relacionada con el narcotráfico de drogas parece haber estancado la confianza, las actividades de comercio al menudeo y posiblemente influya en que la perspectiva económica y la inversión no sean tan robustas”, señaló Shelly Shetty, directora de calificaciones sobreras para América Latina. Por separado, Alfredo Coutiño, director para América Latina de Moody’s Analytics, anticipó que “el nivel de inseguridad continuará afectando a las variables económicas en mayor medida”. **(Ocho Columnas)**

* *Cédula de Identidad Personal*

El Universal: Francisco Blake, titular de la Secretaría de Gobernación, presentó ayer la Cédula de Identidad Personal para menores de edad, después de dos años de trabajar en ello, y ofreció garantías de seguridad para los ciudadanos. La implementación del documento iniciará el 24 de enero próximo en Tijuana, Baja California, en algunas escuelas, donde habrá módulos para los interesados, precisó el funcionario en entrevista.

En el reinicio de los *Diálogos por la Seguridad*, encabezados por el Presidente Felipe Calderón, Blake Mora permitió ver a los asistentes un ejemplar de la CIP, la cual cuenta con elementos de seguridad como información digital del iris de los ojos, las 10 huellas dactilares y la CURP. Garantizó que el proyecto contará con todo el apoyo económico necesario. El Presidente Felipe Calderón defendió los elementos de seguridad de la nueva cédula, con los que no cuenta ningún otro documento oficial hasta ahora en México y en muchos países. En una primera etapa, se entregará el documento solo a menores de edad de Baja California, Colima y Guanajuato, y en una segunda etapa en Jalisco, Nuevo León y Chiapas. **(Pág. 5-A)**

* *Diálogos por la Seguridad*

El Universal: El año 2010 fue el más violento del sexenio al acumularse 15 mil 273 homicidios vinculados al crimen organizado, 58 por ciento más que los 9 mil 614 registrados durante el 2009, de acuerdo con la estadística difundida este miércoles por el Gobierno Federal. De diciembre de 2006 al final de 2010 se contabilizaron 34 mil 612 crímenes, de las cuales 30 mil 913 son casos señalados como “ejecuciones”; tres mil 153 son denominados como “enfrentamientos” y 544 están en el apartado “homicidios-agresiones”. Alejandro Poiré, secretario técnico del Consejo de Seguridad Nacional, presentó este miércoles una base de datos oficial elaborada por expertos que mostrará “información desagregada mensual, a nivel estatal y municipal” sobre la violencia en todo el país.

La base de datos demanda ética de quienes accedan a la información, pues no se trata de un conteo cualquiera, sino de pérdidas humanas, dijo al presentarla en la reanudación de los *Diálogos por la Seguridad*, que encabezó el Presidente Felipe Calderón. En ese contexto, el Gobierno Federal definió en el portal de la Presidencia los tipos de muertes: “ejecuciones”, homicidios con extrema violencia en los que por sus características se presume que víctima, victimario o ambos, pertenecen a una organización criminal. Y en segundo lugar, las “agresiones y enfrentamientos”, aquellas que son producto de ataques por parte de grupos de la delincuencia organizada en contra de autoridades de cualquiera de los tres órdenes de gobierno, con o sin respuesta armada, lo cual también incluye los enfrentamientos entre grupos armados que no forman parte de autoridad alguna. (PP y 4-A)

* *Condena a jueces de la hija de Marisela Escobedo*

Milenio: El Presidente Felipe Calderón hizo un llamado al Poder Judicial a revisar su papel en la lucha anticrimen y censuró que un mero “formalismo” haya impedido a tres jueces de Chihuahua condenar al asesino de la hija de Marisela Escobedo. Más aún, consideró que hay juzgadores que más que eso son meros “verificadores de requisitos”. En una jornada más del *Diálogo por la Seguridad*, ahora con representantes de la sociedad civil, el Mandatario afirmó que se habla mucho de policías y gobiernos, “pero poco de jueces, y creo que tienen mucho que decir”. “Lo digo con toda claridad y con casos específicos porque sí, efectivamente, duele mucho que el esfuerzo que se hace por la sociedad y el gobierno para combatir la criminalidad se debilite finalmente en la última etapa (los juzgados)”, sostuvo.

El Presidente Felipe Calderón afirmó también que tiene prisa en el tema de la seguridad, porque restan poco menos de dos años a su gobierno y no quiere “dejar las cosas a medias”. Para ello pidió la ayuda de la sociedad civil para que exija el cumplimiento de ese desafío a todos los gobiernos, y aceptó que le interesa mejorar la eficacia en el combate al crimen y al mismo tiempo bajar los indicadores de violencia. (***Ocho Columnas y 25***)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	MÉXICO	PP-7

Guerra de cifras sobre temas educativos

Polemizan Lujambio y Moreira

El priísta lo llama “incapaz”; es un “cavernario”, dice titular de la SEP

Nurit Martínez

nurit.martinez@eluniversal.com.mx

El dirigente nacional electo del PRI, Humberto Moreira, y el titular de la SEP, Alonso Lujambio, se confrontaron y se descalificaron mutuamente, luego de que el primero dijo que en la dependencia hay incapacidad y falta de voluntad para resolver los problemas educativos, lo que el funcionario federal consideró “datos falsos de un protagonista cavernario”.

En una entrevista de televisión, el priísta acusó al secretario de Educación Pública de no actuar para resolver los problemas de cobertura de la educación media superior y superior. Dijo que sólo 27% de jóvenes tiene posibilidades de entrar a la preparatoria.

En conversación con este diario, Lujambio llamó “montaje teatral” a los señalamientos de Moreira y los conside-

ró “invenciones”. Afirmó que Moreira da información errónea porque “dice que 27% de los jóvenes tienen oportunidad de entrar a la preparatoria pero el dato correcto es 66.3%”.

Moreira dijo que de una generación de 100 niños que entran a primaria, sólo cinco logran terminar una carrera profesional y uno de los cinco logra tener un trabajo en lo que estudió. “Es dramático”, calificó.

Para Lujambio, lo que “es más dramático es que invente los datos” e informó que con base en la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo del INEGI, del tercer trimestre de 2010, dos de cada tres universitarios trabajan en ocupaciones profesionales.

El dirigente priísta también pidió revisar el presupuesto que se le asigna a la UNAM, ya que la institución “hace un gran esfuerzo para salir adelante a pesar de la asfixia presupuestal”.

El secretario indicó que entre 2006 y 2011 el gasto de la UNAM creció 52.3%, y que en la última negociación “la UNAM requirió 25 mil 654 millones de pesos y eso fue lo que se le dio” desde el presupuesto que el Ejecutivo envió a la Cámara de Diputados.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	MÉXICO	PP-7



MIGUEL ESPINOSA | EL UNIVERSAL

“ Hay incapacidad y falta de voluntad en el secretario de Educación para resolver los problemas de cobertura de la educación media superior y superior en México”

Humberto Moreira, líder electo del PRI

El gobernador de Coahuila con licencia lamentó que los ciudadanos no tengan confianza en los políticos mexicanos por el desempeño que muestran. “Cómo no se va a desprestigiar la política con los dichos y mentiras de Moreira”, expresó Lujambio.

A la polémica se unió también el secretario del Trabajo, Javier Lozano, quien criticó a Moreira por su “corta memoria”.

Lozano dijo que los problemas “que



ARCHIVO EL UNIVERSAL

“ Nos quiere distraer con datos falsos; sería mejor que se pusiera a trabajar con sus bancadas para dictaminar la reforma política, la reforma laboral y dictaminar los grandes pendientes”

Alonso Lujambio, secretario de Educación

venimos arrastrando vienen de otras administraciones y regímenes”.

Llamó al dirigente partidista a no menospreciar ni perder de vista lo que hace el gobierno federal: “Él sabe del esfuerzo de las autoridades”.

Criticó que en tan poco tiempo “se olviden las metas comunes que nos propusimos y lo mucho que avanzamos en varios temas”.

(Con información de Julián Sánchez)

NACIÓN A7



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	MÉXICO	7

Lujambio y Moreira cruzan acusaciones

Gobierno federal, incapaz, dice priísta; titular de SEP lo llama "cavernario"

Nurit Martínez

nurit.martinez@eluniversal.com.mx

El presidente nacional electo del Partido Revolucionario Institucional, Humberto Moreira, continuó con sus críticas al gobierno del presidente Felipe Calderón y ahora tocó a la educación, lo que llevó a un intercambio de acusaciones y descalificaciones con el secretario de Educación Pública (SEP), Alonso Lujambio, en torno a la creación de oportunidades educativas y de empleo para los jóvenes, así como la asignación presupuestal a las universidades.

En la emisión televisiva de *El Mañana*, que conduce Brozo, el líder priísta, quien tiene como profesión la de maestro, lamentó que los ciudadanos no tengan confianza en los políticos mexicanos por el desempeño que muestran. Acusó al titular de la SEP de "incapaci-

dad" y falta de voluntad para resolver los problemas de cobertura de la educación media superior y superior.

Aseguró que ante la incapacidad que existe en el gobierno federal, se responsabiliza a otros actores, entre ellos al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

En entrevista con EL UNIVERSAL, Alonso Lujambio consideró como un "montaje teatral" del PRI estas acusaciones contra el gobierno del PAN.

Calificó a Moreira como "protagonista cavernario que pretende engañar a la sociedad con guiones falsos".

"El señor Moreira nos quiere distraer con datos falsos; creo que sería mejor que se pusiera a trabajar con sus bancadas para dictaminar la reforma política, la reforma laboral y dictaminar los grandes pendientes, los grandes temas de fondo que el presidente Calderón ha propuesto al Congreso", dijo.

Lujambio Irazábal afirmó que "eso sería pensar en México y no ponerse de escudo para atraer la marcación y evitar que los focos de la crítica se vayan hacia otros personajes", aunque no quiso mencionar nombres.

Al "atajar" lo que consideró "las mentiras del señor Moreira", Lujambio Irazábal dio respuesta a cada uno de los señalamientos vertidos en la entrevista televisiva ofrecida por el priísta.

Moreira dijo que en México no se está resolviendo el tema de las oportunidades de educación para los jóvenes: "Solo 27% de los jóvenes [tiene] posibilidades de entrar a la preparatoria".

"Moreira se quedó en la cobertura en el ciclo de 1981-1982. Dice que necesitamos recursos para ampliar la preparatoria. En los cuatro años del presidente Calderón se han construido 811 preparatorias", defendió Lujambio.

Agregó que mientras en los últimos 20 años de gobiernos del PRI la cobertura pasó de 25.7% a 47.5% en educación media superior, y se avanzó 21.8 puntos porcentuales, en los gobiernos de Acción Nacional la cobertura pasó de 47.5% al 66.3%, es decir, se avanzaron 18.8 puntos porcentuales.

El secretario de Educación además consideró que el priísta tiene errores en la información porque "él dice que 27% de los jóvenes tienen oportunidad de entrar a la preparatoria, pero el dato correcto es 66.3%".

Luego de preguntarle a Brozo cómo se llama el titular de la secretaría, Humberto Moreira enfatizó que "en la SEP se la pasan juntando pólvora para los cuetes en los festejos".

• **El secretario del Trabajo**, Javier Lozano, llamó a Humberto Moreira a que no se menosprecie y se pierda de vista lo que hace el gobierno federal, y criticó que en tan poco tiempo olviden las metas comunes planteadas

• **Además dijo que** él ha de tener muy corta memoria, pues "los problemas que venimos arrastrando vienen de otras administraciones y regímenes"

• **Moreira** sabe del enorme esfuerzo que hacemos todos los mexicanos --defendió Lozano--, no solo el gobierno federal, y sabe de los problemas que enfrentamos, muy complejos



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CULTURA	8-9

El INBA atenta contra el art decó

Expertos dicen que las modificaciones a Bellas Artes son sólo una parte de los daños que están sufriendo edificios emblemáticos del siglo XX, con visto bueno de la autoridad

Yanet Aguilar Sosa

yanet.aguilar@eluniversal.com.mx

Las intervenciones a la arquitectura y diseño de la sala principal del Palacio de Bellas Artes, que han sido calificadas de "aberrantes", "innecesarias" y producto de la "ignorancia", forman parte de una serie de destrucciones al patrimonio nacional que desde hace una década ha autorizado el Instituto Nacional de Bellas Artes.

Lo afirma el catedrático universitario y miembro del Sistema Nacional de Investigadores, Alberto Pérez-Amador Adam, quien dice que "el Palacio de Bellas Artes se inscribe dentro de una política que ha destruido el patrimonio nacional de los últimos años. Ahí están muchos edificios, y las casas que tiraron en la calle de Regina, es una cosa muy fuerte porque estamos regresando a la época de barbarie de Uruchurtu que destruyó la ciudad".

Para el arquitecto Carlos Flores Marini, la intervención a Bellas Artes es una de las dos equivocaciones seguidas que ha cometido la Dirección de Arquitectura de Bellas Artes, pues le dio el visto bueno al elevador en medio del Monumento a la Revolución y, a la remodelación de la sala principal del recinto, una obra con resultados "verdaderamente desconcertantes", dice el especialista en conservación y restauración del patrimonio monumental de México y América Latina.

La intervención -que implicó una inversión superior a los 700 millones de pesos y fue realizada en tres años, tiempo en el que modificaron y redujeron el número de butacas, cancelaron los dos pasillos laterales provocando riesgos para la seguridad, cambiaron la concha acústica e instalaron un equipo de 500 bocinas- forma parte

de un circuito de construcciones art decó en el Centro Histórico que están siendo destruidas o intervenidas.

Las acciones de intervención al recinto que desde el 4 de mayo de 1987, por decreto, fue declarado Monumento Artístico, al igual que los elementos adyacentes: pinturas, esculturas, vitrales y demás componentes adheridos a la construcción, contrastan con el rescate que se está haciendo, de la arquitectura original del edificio de la Lotería Nacional, cuyos trabajos están a punto de concluirse.

Voces en contra

Es tan brutal la intervención a la estética, acústica e isóptica, que el director de orquesta, Fernando Lozano, asegura: "hicieron de un teatro de ópera en serio; de una sala de conciertos hicieron un teatro de burlesque. No sé para qué tipo de artistas, nosotros nunca necesitamos eso para nada".

El músico, que fue director del INBA de 1976 a 1982, dice que a lo largo de 40 años haciendo ópera, zarzuela, opereta, ballet, conciertos sinfónicos con coro y sin coro, nunca tuvo un problema ni de isóptica ni de acústica.

"Ni tampoco sabe de nadie que se haya quejado. En esos seis años que estuve de director no hubo ningún problema y vinieron cantantes como Plácido Domingo y Luciano Pavarotti, solistas como Claudio Arrau y violinistas como Henryk Szering. Nadie cuestionó la isóptica y la acústica, entonces no entendió la necesidad de hacer una transformación que no tiene muy buenos resultados", señala Lozano.

Pérez-Amador también ha cuestionado con insistencia, a través de cartas de protesta, la inseguridad para los asistentes al Palacio de Bellas Artes, pues dice que se ha convertido en una trampa mortal.

El INBA aceptó hacer un recorrido

por el sala principal, junto con la Secretaría de Protección Civil del DF, para revisar las salidas, pasillos y condiciones de seguridad en caso de emergencia. El instituto tiene hasta la primera semana de marzo para presentar su plan con las medidas de seguridad.

Clausurar o echar para atrás

La pregunta al arquitecto Carlos Flores Marini es directa: ¿es reversible la remodelación, se echarían abajo las obras? Asegura que posiblemente sí es, "pero esto es una voluntad política muy peligrosa porque evidentemente Bellas Artes no va a dar su brazo a torcer. Si lo hace, alguien tendría que pagar los platos rotos".

Lo que se puede hacer, dice, es recomponer esto sin que pierda su funcionalidad; pero va a costar mucho dinero. "Ojalá, en la medida de lo posible, se pudiera regresar la fisonomía de la sala. Es un monumento nacional, así fue concebido. Cuando una obra sustituye a otra y la mejora, se entiende y se acepta, pero en este caso no fue así".

Pérez-Amador es más radical. Asegura que para quitar los peligros debidos a las remodelaciones, se tendría que cerrar la sala y hacer una remodelación que podría llevar hasta dos años. "Hay que echar atrás todo, todo lo que se hizo de la remodelación todo está mal, no hay nada que se pueda salvar de esos 700 millones gastados".

Tras vivir 20 años en Berlín, Pérez-Amador regresó hace un año a México y encontró "una ciudad destruida y sin leyes. En otros países las leyes ya se hubieran aplicado, ni siquiera hubiera sucedido, aquí no hay respeto a las leyes, de lo contrario existiría el Centro Histórico, que ya no existe".

Incluso, dice, Berlín -ciudad que vivió una destrucción total por la Segunda Guerra Mundial- está en mejor estado que México y que allí las cosas se



conservan más que en México “que parece que la hubieran bombardeado”.

El expediente para UNESCO

Carlos Flores Marini, quien ha sido director de Arquitectura de Bellas Artes y presidente de ICOMOS México (Consejo Internacional de Monumentos y Sitios, organismo “A” de la UNESCO), asegura que el próximo lunes participará en una reunión que se celebrará en la sede de ICOMOS, encabezada por la presidenta de ese organismo, Olga Orive, con la participación del representante de la UNESCO en México, cuya finalidad es formular un expediente de denuncia que se hará llegar a ese organismo por los daños al Palacio de Bellas Artes.

“Muchos como Louise Noelle (investigadora de la UNAM) dicen que por qué primero no se dialoga antes de emprender una acción; bueno, pues no se dialoga porque, desgraciadamente, la ciudadanía se da cuenta de las cosas cuando ya sucedieron. Aparece este absurdo elevador (en el Monumento a la Revolución), pasa lo de Bellas Artes, y aquí lo cuestionable es que Bellas Artes tiene una dirección de Arquitectura. Los resultados en la sala, verdaderamente, son desconcertantes, van más allá de lo razonable”, dice.

Pero Pérez-Amador afirma que además de esa acción, que llevará planos y documentación de cómo era el recinto antes a la “destrucción”, dijo que los restauradores de Bellas Artes también pondrán una demanda al INBA por “destrucción” de obra de arte.

“Me han dicho que está dañado el plafón de *Apolo y las musas*; también el telón de cristal y los murales, además de la sala, que es una obra de arte; bueno, era...”, dice.

En el portal de transparencia del INBA se detalla el contrato de “Restauración del vitral plafón luminoso ‘Apolo y las nueve musas’ de la sala de espectáculos del Palacio de Bellas Artes, que fue otorgado a Puls Asociados de México, S.A de C.V por un monto de 4 millones 176 mil pesos, trabajo realizado entre el 28 de abril y el 9 de junio de 2010”.

Pérez-Amador advierte que “el expediente de ICOMOS pondrá en entredicho la política cultural del país”.

En defensa propia

EL UNIVERSAL buscó a la postura del INBA, pero no obtuvo respuesta; sin embargo, ayer, en el homenaje a David Alfaro Siqueiros por el 37 aniversario de su muerte, la titular, Teresa Vicencio reiteró que la Sala Principal

del Palacio “es un lugar seguro, que cumple con las reglas de protección civil. Es un lugar con tecnología de punta, cómodo y accesible para los usuarios, y estos tres objetivos se hicieron con absoluto respeto al patrimonio artístico y arquitectónico”.

El 28 de enero, la Sala Principal del Palacio de Bellas Artes reanudará sus actividades artísticas, tras el receso que inició a finales de diciembre.

Vicencio dijo que las actividades artísticas regresarán al recinto con presentaciones de la Orquesta Sinfónica Nacional, operísticas, danza y funciones de la Compañía Nacional de Teatro, entre otras, con la participación de los grupos artísticos del INBA.

Contra el art déco

Pérez-Amador Adam asegura que no se trata solamente del Palacio de Bellas Artes, sino que el Instituto Nacional de Bellas Artes desde hace aproximadamente 10 años está autorizando una serie de obras que destruyen el patrimonio nacional, “entre ellas destruyeron el patio del Hotel de Cortés, frente a la Alameda Central. Con avencencia del Instituto, se quitó la fuente barroca y se pusieron unos borbotones de hotel de Las Vegas”.

Lo mismo hicieron con la fuente del Palacio del Arzobispado, en la calle de Moneda, a los que se suma que ahora “están destruyendo el cine Teresa, que es el último cine que sobrevive de los seis cines art déco construidos por el arquitecto Francisco Serrano”.

El cine Teresa, dice, está en un circuito de obras art déco, donde también está la sala principal del Palacio de Bellas Artes, que era art déco, el edificio Mariscal, el interior de la sede del Banco de México y su sede complementaria, la Lotería Nacional, los edificios que sobreviven hacia el Monumento a la Revolución, el mismo Monumento y la decoración, la plaza es art déco, igual que el frontón, creo que también el edificio de la WEX”, dice el investigador que comenzó su protesta en Facebook a finales de noviembre pasado.

Flores Marini afirma que urge hacer una modificación radical de la aplicación de las leyes y los reglamentos para que no vuelvan a ocurrir intervenciones al patrimonio artístico sin consulta, quizás retomar una comisión nacional de consulta obligatoria. (Con información de Sonia Sierra y Notimex)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CULTURA	8-9

UN SÍMBOLO CULTURAL

INAUGURACIÓN. Fue la noche del 29 de septiembre de 1934 con una gran función de gala

ESTILO. El diseño del edificio es ecléctico, mezcla los estilos art nouveau y art déco

PATRIMONIO. Fue declarado Monumento Artístico por decreto presidencial de Miguel de la Madrid

VALOR. Es una obra relevante y representativa de su tiempo

DESTACA. Forma parte del perfil urbano de la capital del país

INTERVENCIÓN. Su remodelación costó más de 700 millones de pesos

REAPERTURA. El 19 de noviembre de 2010 el presidente Felipe Calderón encabezó la ceremonia

“Bellas Artes no va a dar su brazo a torcer, si lo hace alguien tendría que pagar los platos rotos”

Carlos Flores Marini,
arquitecto

“El Palacio de Bellas Artes se inscribe dentro de una política que ha destruido el patrimonio nacional de los últimos años”

Alberto Pérez-Amador Adam,
investigador y catedrático

“Hicieron de un teatro de ópera en serio, de una sala de conciertos, hicieron un teatro de burlesque. No sé para qué tipo de artistas”

Fernando Lozano,
director de orquesta

ElGráfico

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11		11

SIGUEN DESCALIFICACIONES VS EL GOBIERNO FEDERAL

Se dan con todo Moreira y Lujambio

El priista lamenta que los mexicanos no tengan confianza en políticos; el titular de SEP lo califica de cavernario

NURIT MARTÍNEZ

El presidente nacional electo del PRI, Humberto Moreira, continuó con sus críticas al gobierno del presidente Calderón y ahora tocó a la educación, lo que llevó a un intercambio de acusaciones y descalificaciones con el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, por la creación de oportunidades educativas y de empleo para los jóvenes, así como la asignación presupuestal a universidades.

Durante la emisión televisiva de *El Mañanero*, que conduce Brozo, el dirigente lamentó que los ciudadanos no tengan confianza en los políticos por el desempeño que muestran. Acusó al titular de la SEP de "incapacidad" y falta de voluntad para resolver los

problemas de cobertura de la educación media.

Indicó que ante la incapacidad que existe en el gobierno federal, se responsabiliza a otros actores, entre ellos al SNTE.

Lujambio consideró como un "montaje teatral" del PRI estas acusaciones contra el gobierno de AN. Calificó a Moreira como "protagonista cavernario que pretende engañar a la sociedad".

"Moreira nos quiere distraer con datos falsos; yo creo que sería mejor que se pusiera a trabajar con sus bancadas para dictaminar la reforma política y laboral, y dictaminar los grandes pendientes, los grandes temas de fondo que el presidente Calderón ha propuesto al Congreso".

Lujambio afirmó que "eso sería pensar en México y no ponerse de escudo para atraer la marcación y evitar que los focos de la crítica se vayan hacia otros personajes", aunque no quiso mencionar nombres. "Eso es pensar en el corto plazo electoral y no como debiera hacer el señor Moreira en la política".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11		3

SEP obtiene préstamo de 350 mdd para infraestructura

Dotarán de agua potable a planteles escolares

La SEP iniciará con la dotación de agua potable para combatir, entre otros, la obesidad y el sobrepeso entre los niños de educación básica y mejorar la infraestructura sanitaria de 20 mil escuelas en el país, a partir del mes de agosto, con los 350 millones de dólares que autorizó el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), dijo a conocer el Oficial Mayor, Guillermo Bernal. A fin de que los niños tengan acceso al agua potable y condiciones de higiene en las escuelas, la SEP y la Secretaría de Salud iniciarán esos trabajos de remodelación de escuelas. La SEP agregó que el principal objetivo es el de prevenir enfermedades de los niños.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	POLÍTICA	11

Apoya alimentación saludable **CNTE pide a la SEP crear comedores escolares**

●●● La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) rechazó la entrada en vigor de la ley que prohíben la venta de alimentos chatarra, al asegurar que el secretario de Educación, Alonso Lujambio, sucumbió ante las presiones de las grandes empresas, ya que sólo hubo cambios en la presentación de los productos y no en sus contenidos. Sergio Espinal, secretario general de la CNTE, dijo que la SEP debe crear comedores escolares donde se impulse la venta de alimentos saludables.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CIUDAD	24

Además promoverá la impartición de una asignatura

Repartirá GDF libros contra la obesidad

• La distribución será en primarias y secundarias; se colocarán bebederos

México • Silvia Arellano

El Gobierno del Distrito Federal trabaja en dos medidas para combatir la obesidad infantil: distribuir un libro de texto e impartir la materia de salud en primarias y secundarias públicas.

La tasa de sobrepeso "es altísima, tanto por lo que ingieren dentro de la escuela, como fuera", declaró Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno del Distrito Federal.

Aunque la Secretaría de Educación Pública federal no autorizó que a partir de este ciclo escolar se impartiera la materia de salud ni se entregara el libro de texto, abundó, no quitamos el dedo del renglón.

"Estamos revisando la ver-

sión final con la Universidad Nacional Autónoma de México y yo tengo la confianza, espero que así sea, que podamos estar distribuyendo estos textos, el material de apoyo, a partir de este semestre", comentó.

El mandatario local consideró que es necesario educar principalmente a los niños de primaria, porque es donde se presenta la tasa más alta de obesidad.

El objetivo estratégico del libro y la asignatura es cimentar una formación en salud, empezando por nutrición en todas las escuelas públicas del Distrito Federal", insistió.

La otra medida para prevenir la obesidad infantil, comentó, es introducir bebederos con agua de calidad en todas las escuelas públicas, "porque uno de los principales factores para el problema que tenemos tiene que ver con bebidas endulzadas o refrescos, y eso nos está creando muchos problemas".

... a VIVA VOZ

Marcelo Ebrard

"La tasa de sobrepeso es altísima, tanto por lo que ingieren dentro de la escuela, como fuera"

Admitió que no se puede evitar que los menores consuman productos chatarra. Sin embargo, "creo que eso lo vamos a resolver educando a los jóvenes y a los niños y eso significa formarlos desde ahora, desde la primaria. Por eso nuestro libro y la materia de salud nos parece que es indispensable, vamos a insistir en ello, ya tenemos casi listo el texto". ■■

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	POLÍTICA	11

Pide la colaboración de padres **Estalla Córdoba por comida chatarra**

●●● José Ángel Córdoba Villalobos, secretario de Salud, dijo que el gobierno no deja la responsabilidad a los padres de familia para evitar que los niños consuman alimentos chatarra en las escuelas, aunque consideró que son parte fundamental para la formación de hábitos alimenticios sanos. En las escuelas, "no vamos a tener un médico atrás de cada niño para que le diga: ya te comiste tres galletas y ya vas a engordar", al insistir que los padres deben evitar darles dinero a sus hijos para que compren golosinas durante el recreo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	TENDENCIAS	32

Felipe Calderón anuncia una nueva estrategia contra la sustancia

AUMENTARÁN SANCIONES POR VENDER ALCOHOL A MENORES

Tres de cada 100 niños de primaria tienen problemas de abuso o dependencia

La detección de niños de primaria con “severos problemas de alcoholismo” obligó al gobierno federal a diseñar una estrategia, que se dará a conocer en unos días, la cual aumentará las sanciones a quienes vendan alcohol a menores y manejen en estado de embriaguez, además de que se lanzará una campaña “controvertida”, similar a la del tabaco, para disminuir su consumo.

“El cuadro es dramático, nos ha tocado encontrar casos de niños en primaria con severos problemas de alcoholismo... Honestamente, asombra y preocupa”, advirtió el presidente Felipe Calderón, quien instruyó al secretario de Salud, José Ángel Córdova Villalobos, a combatir la droga legal de mayor consumo en México.

Al respecto, la Secretaría de Salud advirtió que hasta 13% de los estudiantes de primaria en entidades como el DF, Jalisco, Quintana Roo y Guanajuato tienen un consumo abusivo de alcohol, con por lo menos cinco copas por ocasión, cifra catalogada como muy elevada (181 mil estudiantes cursan nivel básico).

La Encuesta Nacional de Adicciones también revela “cifras alarmantes”, como el hecho de que 3% de los menores ya presenta problemas de dependencia al alcohol.

Córdova Villalobos explicó: “Estamos preparando otra estrategia global para tratar de controlar mejor el consumo del alcohol, probablemente en la parte de publicidad, hay una iniciativa en la OMS que obviamente es muy controvertida porque hay muchos intereses, pero es la principal adicción en México, más que cualquier otra droga”.

En entrevista, María Elena Medina Mora, directora del Instituto Nacional de Psiquiatría, explicó que en la recién inaugurada Unidad de Investigación Biopsicosocial en Adicciones se está estudiando cómo funciona el cerebro para entender por qué un adicto se engancha y pierde voluntad.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	TENDENCIAS	32

El alcoholismo ocasiona “muchas muertes” al año, por cirrosis hepática (13 mil, la más alta del mundo) y accidentes viales (24 mil).

“De 25 factores de riesgo para la salud, el primer lugar lo tiene el abuso del alcohol. En otras culturas beben una o dos copas con las comidas, puede tener efecto positivo para la salud con la condición de no hacerlo como nosotros, en grandes cantidades”, dijo la especialista.

En el país 36% de los delitos, 49% de los homicidios y 57% de los suicidios están relacionados con las bebidas embriagantes.

México • Blanca Valadez



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CUADERNOS	7

RECONOCE LA SEP AVANCE DE CUERPOS ACADÉMICOS DE LA U DE GUADALAJARA

Las unidades universitarias están conformadas por profesores de tiempo completo que comparten una o varias líneas de generación y aplicación innovadora del conocimiento, tanto en investigación como estudio, en temas disciplinares o multidisciplinares

LA Secretaría de Educación Pública (SEP) reconoció el trabajo de investigación de los cuerpos académicos (CA) Investigaciones Costeras, y Estudios de la Ciudad, Arquitectura y Desarrollo, de la Universidad de Guadalajara (UdeG), al autorizar el aumento de nivel de “en formación” a “en consolidación” y de “en consolidación” a “consolidado”, respectivamente.

Con lo anterior, investigadores del Centro Universitario de la Costa (CUC), con sede en Puerto Vallarta, suscribirán mayores compromisos de investigación y con ello tendrán más posibilidades de desarrollar su labor.

Los CA están conformados por profesores de tiempo completo que comparten una o varias líneas de generación y aplicación innovadora del conocimiento, tanto en investigación como estudio, en temas disciplinares o multidisciplinares.

Respecto de su importancia, Max Greig, rector del Centro Universitario de la Costa, explicó que son base fundamental de las universidades, pues generan conocimiento por medio de la realización de congresos, seminarios, intercambios académicos y dirección de tesis de licenciatura y posgrado.

De acuerdo con los registros de la SEP, el CA Estudios de la Ciudad, Arquitectura y Desarrollo, conformado por Jorge Chavoya Gama, Héctor Rendón Contreras, Humberto Muñoz Macías, Manuel Gutiérrez de Velasco Romo y Joseph Mountjoy Harris, cambió a nivel “en consolidación”.

Dicho CA tiene como líneas de investigación las siguientes: conservación de patrimonio, desarrollo urbano, desarrollo y políticas territoriales, cálculo estructural, entre otras.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CUADERNOS	7

A su vez, Investigaciones Costeras alcanzó el máximo nivel: “consolidado”. Sus integrantes, Amílcar Cupul Magaña, Juan Luis Cifuentes Lemus, María Cortés Lara, Fabio Cupul Magaña, Saúl Guerrero Galván, Pedro Medina Rosas, Liza Gutiérrez, Alma Huízar, Fernando Vega Villasante y Luz Zúñiga Medina, tienen como líneas de investigación la ecología marina, efectos de cambios climáticos, entomología y acuicultura.

Cupul Magaña, integrante de Investigaciones Costeras, comentó que “los CA han asumido un compromiso con la presente administración del Centro Universitario de la Costa para ser máximos generadores de conocimiento en beneficio de la región”.

Asimismo, señaló que el aumento de nivel conlleva mejores condiciones para realizar su trabajo y un reto para aumentar los proyectos de investigación, artículos científicos, libros y trabajo en red con colegas de otras instituciones.

Los cuerpos en la costa

De acuerdo con la Universidad de Guadalajara, la comunidad académica del Centro Universitario de la Costa ha conformado diversos cuerpos académicos, los cuales son reconocidos por el Programa de Mejoramiento del Profesorado (Promep).

Las investigaciones realizadas por los CA se encuentran inmersas en 38 líneas de generación y aplicación del conocimiento (LGAC), las cuales son multidisciplinarias y acordes a los programas educativos del CUC.

De igual manera, los cuerpos académicos del Centro Universitario de la Costa mantienen una participación muy activa con importantes redes de investigación, entre las cuales destacan la Red de Arrecifes del Pacífico, la Red Mexicana de Investigación Ecológica de Largo Plazo, Monitoreo de Mareas Rojas en el Pacífico Mexicano, la Red Nacional de Cuerpos Académicos sobre Desarrollo y Turismo (Recadyt), la Red Iberoamericana de Investigadores sobre Desarrollo Rural (Redes-Rural), la Red Interuniversitaria de Estudios de Patrimonio y Desarrollo (Repader) y la Red Universitaria para la Conservación de las Tortugas Marinas en Jalisco.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CUADERNOS	7

El Centro Universitario de la Costa tuvo su origen en mayo de 1994, cuando la Universidad de Guadalajara creó la Red Universitaria en un intento por generar espacios educativos en Jalisco, conformándose así seis centros temáticos y ocho centros regionales ubicados en las zonas más dinámicas del estado, avalados por una tradición educativa de más de 200 años, lo cual permitió que se constituyeran como auténticos factores de despegue socioeconómico.

El Centro Universitario de la Costa de la Universidad de Guadalajara se estableció como un modelo de educación superior para impulsar el desarrollo social y cultural de la región de Puerto Vallarta, atendiendo además la demanda de los municipios de Talpa de Allende, Cabo Corrientes, Mascota, Tomatlán, San Sebastián del Oeste y la parte sur de Nayarit.

A partir de ese mismo año y como respuesta a la demanda educativa de la comunidad local, así como de la existencia de recursos humanos calificados para la docencia de calidad, se crearon las carreras Turismo, Administración, Contaduría Pública y Derecho, a las cuales en el año 1997 se sumaron la Licenciatura en Psicología y la Especialidad en Terapia Familiar, que en 1998 se convertiría en Maestría, única en la red universitaria y en el ámbito nacional.

En la actualidad, el Centro Universitario de la Costa de la Universidad de Guadalajara cuenta con 4 mil 630 alumnos, 14 programas educativos de licenciatura, de los cuales ocho se encuentran acreditados; ofrece también ocho programas de posgrado y suma 88 profesores de tiempo completo, de los cuales 19 son miembros del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), lo cual refleja una mejora en la calidad de la enseñanza.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	REPORTAJE	8-9

LAS METAS ACADÉMICAS Y LOS RETOS POLÍTICOS DE LAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS EN 2011

De acuerdo con el Plan Nacional de Educación, la consolidación de la calidad figura como el objetivo más firme. Pero también vendrá implícita la ampliación de la cobertura; la implementación de los presupuestos multianuales y la evaluación

Carlos Reyes

LAS universidades públicas jugarán a dos tiempos en 2011. El terreno académico y el político tendrán que ser sopesados y bien trabajados por parte de las instituciones de educación superior (IES).

Por una parte, los ejes educativos que van a privilegiar las universidades se irán delineando de cara al último año de la actual administración y con ello el cumplimiento de las metas trazadas en el Plan Nacional de Educación.

Ahí figura la consolidación de la calidad como el más firme. Pero también vendrá implícita la ampliación de la cobertura, muy cercana ya a la meta de 30 por ciento; la implementación de los presupuestos multianuales por los que han pugnado las instituciones y la evaluación que tanto han impulsado en los años recientes.

En estas líneas, la obligatoriedad del bachillerato tendrá un espacio recurrente en la discusión de los temas educativos y va a polarizar los ánimos entre aquellos que reconocen su carácter inoportuno y aquellos decididos a ponerla en marcha, a pesar de los rezagos y la inversión millonaria que requiere.

Sin embargo, los asuntos extraacadémicos tendrán un espacio considerable en la agenda de la educación superior.

La ríspida e incierta relación con los gobiernos estatales y locales seguirá siendo una constante, sobre todo en aquellas universidades que cambian de mando y en aquellas que no han podido normalizar su vida administrativa y académica debido a las intromisiones y agentes externos que han presionado a las instituciones en ese flanco.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	REPORTAJE	8-9

Y es aquí donde la autonomía será un asunto que las universidades públicas mantendrán entre sus prioridades ante la amenaza y la posibilidad de que 2011 sea mucho más enconado que el año anterior.

Asimismo, al hablar de los presupuestos multianuales, las instituciones van a quemar el que parece ser su último cartucho para concretar en la legislatura actual la puesta en marcha de este esquema de financiamiento que demandan las universidades.

Y es que el año entrante habrá recambio en el Congreso de la Unión y son pocas las posibilidades de que la propuesta salga adelante. Por eso la importancia de amarrar los multianuales con los actuales legisladores.

Por ello, 2011 es un año de ambivalencias, de retos académicos que no pueden hacer a un lado los desafíos políticos que implicarán la negociación, el acuerdo y el oficio político para sacar adelante asuntos de gran envergadura como sucesiones rectorales y emplazamientos a huelga que tendrán en jaque a las universidades en los meses por venir.

La primera piedra

El 2011 arranca para las universidades, como lo marca y lo acostumbra el calendario universitario, entre manifestaciones, emplazamientos a huelga y peticiones salariales que siempre amenazan la gobernabilidad de las instituciones de educación superior.

El tope salarial impuesto a las negociaciones sindicales y el entorno económico adverso y muy limitado ponen a las universidades en un margen muy estrecho de negociación, sobre todo en aquellas instituciones con problemas financieros severos.

De acuerdo con las organizaciones sindicales, la mesa de negociación con las autoridades universitarias tendrá que sacar adelante las peticiones salariales y contractuales o, de lo contrario, el estallido de huelgas y suspensión de actividades pondrá un ingrediente extra a la ingobernabilidad que factores externos quieren activar en las instituciones.

Para los sindicatos universitarios es un hecho que las peticiones están por encima de las posibilidades reales de incremento, pero éstas no son acordes con las necesidades y las limitaciones económicas para millones de trabajadores de las universidades públicas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	REPORTAJE	8-9

Demandas que van desde 90 hasta 50 por ciento de incremento salarial son insostenibles para las condiciones económicas de las universidades, lo cual complica el escenario y enciende los focos rojos para éste y el mes siguiente.

Los más realistas hablan de demandas cercanas a 10 por ciento de incremento directo al salario y un porcentaje igual en prestaciones. Las universidades públicas deberán tener oficio y los sindicatos el razonamiento adecuado para entender que una suspensión de actividades en nada benefician a las instituciones.

El meollo obligatorio

El tema que sin duda marcará el derrotero en buena parte de este año, sobre todo en la segunda mitad, es la puesta en marcha de la obligatoriedad de la educación media superior con una meta a lograrlo en el ciclo escolar 2011- 2012.

Luego de que este año los legisladores decidieran poner en marcha modificaciones constitucionales que hacen obligatorio este nivel educativo, será este año cuando se discuta y, sobre todo, se tomen las medidas más adecuadas para solventar un asunto que no cuenta con los requerimientos e inversión suficiente para salir avante en tan poco tiempo.

Como lo reconocen los propios expertos en el tema, para alcanzar la meta de hacer obligatorio el bachillerato dentro de una década es necesario implementar una serie de políticas educativas pertinentes, además de asegurar una inversión creciente en la educación media superior.

Aunado a ello, las autoridades educativas deberán invertir en los próximos cinco años entre 40 y 60 millones de pesos si es que quieren garantizar un servicio de calidad y no sólo cumplir con el estimado impuesto por el Congreso de la Unión.

Ya los propios rectores han advertido sobre la inconveniencia de esa medida y las implicaciones académicas y financieras que les va a traer. Porque como ellos mismos lo han señalado, si bien se dio la aprobación del bachillerato como obligatorio, esta medida dista mucho de generar las condiciones para que los jóvenes puedan cursar el nivel medio superior, porque hay una serie de inconsistencias que es necesario analizar.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	REPORTAJE	8-9

Como lo señalan quienes se oponen a esta medida, el rezago educativo no va a mermar si se concreta la meta a diez años de brindar la educación media superior. Mucho se va a discutir en 2011.

La autonomía y los desajustes

El tema de la autonomía también tendrá un buen espacio este año. Es claro para las universidades que en aquellas entidades donde habrá elecciones locales y estatales se les querrá vincular con hechos y actividades que nada se relacionan con su quehacer académico.

Sin embargo, ello no las exime de mirar con detenimiento lo que ocurre en el escenario político y ser garantes del respeto, la pluralidad y la diversidad de opiniones que las caracteriza.

Para las universidades quedarán pendientes asuntos como lo ocurrido en la Universidad Juárez del Estado de Durango (UJED), donde para la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) es un expediente abierto que reclama la atención atingente de las autoridades en cuestión.

Pero no sólo ahí quedan asuntos que resolver de la mejor manera para las comunidades académicas de las universidades públicas. En la Universidad Autónoma de Baja California (UABC), respecto del proceso de sucesión rectoral, luego de los inconvenientes y las diferencias de la Junta de Gobierno, pero también de actores externos que intervinieron en el cambio de mando, el nuevo rector tendrá que cerrar heridas y construir una institución mucho más incluyente.

Más abajo en el mapa, la vecina Autónoma de Baja California Sur (UABCS) también deberá resolver en los primeros meses de 2011 la selección de su nuevo rector, luego de que a finales de 2010, por presiones de los sindicatos universitarios, y que muchos apuntaron al propio gobierno del estado, el entonces encargado de la UABCS, Juan Rodrigo Guerrero Rivas, renunció al cargo y se eligió a un interino, Javier Gaitán Morán, para sacar adelante un proceso que se ensució por cuestiones extraacadémicas.

Ahora, a más tardar el 31 de mayo deberá quedar listo el cambio de rector en la institución y suplir a Guerrero Rivas, quien permaneció en el cargo sólo dos años. Eso es lo que vislumbran las universidades en otras instituciones y eso es lo que buscan evitar para este año que comienza.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	REPORTAJE	8-9

Los cambios culminan en el Pedregal

Respecto de los cambios que se esperan para este año, el calendario universitario ya arrancó en la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), donde Salvador Jara Guerrero ocupará el cargo de rector, en sustitución de Silvia Figueroa Zamudio.

El nuevo rector, que estará al frente de la institución para el periodo 2011-2015, llegó al cargo luego de haberlo intentado, sin éxito, cuatro años atrás y ahora desde la Secretaría General de la UMSNH ascendió al mando de la universidad michoacana, no sin enfrentar ciertos conatos de inconformidad, previo a su elección, de parte de grupos estudiantiles.

Para octubre, dos cambios más en las universidades. Por una parte, Adriana del Pilar Ortiz Lanz deja la Rectoría de la Universidad Autónoma de Campeche (UAC) y, por otra, Serafín Ortiz Ortiz deja las riendas de la Universidad Autónoma de Tlaxcala (UAT).

Y aunque los cambios rectorales no son muchos, como ocurrió en 2010, el año cierra con un proceso muy significativo y que centrará todas las miradas y opiniones inmersas en la educación superior cuando llegue noviembre y la UNAM decida su suerte para los próximos cuatro años.

José Narro Robles llega al final de su periodo al frente de la Universidad Nacional y será la comunidad universitaria de esa institución la que perfile si avala un segundo mandato del hoy rector o decide si será otro personaje el que quede a cargo de la UNAM para el periodo 2011-2015.

Fechas a seguir

Asimismo, como parte de lo que viene en 2011 para el ámbito de la educación superior, el Instituto Politécnico Nacional (IPN) celebra sus 75 años de fundación y, como lo dijera su hoy directora general, Yoloxóchitl Bustamante Díez, son 75 años de vida en el sistema de educación superior y, hasta ahora, motivo de orgullo y reconocimiento por el empeño y la capacidad de sus egresados.

Será éste, como lo fue 2010 para la UNAM, un año muy significativo para el IPN, por lo cual se espera la realización de una serie de actividades conmemorativas por este aniversario, así como el reconocimiento de parte de la ANUIES hacia finales del incipiente 2011.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	REPORTAJE	8-9

En uno de los sucesos a seguir destacará el Undécimo Congreso Nacional de Investigación Educativa, a realizarse en las instalaciones de la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL).

En este foro se renovará la dirigencia del Consejo Mexicano de Investigación Educativa (Comie), el cual es presidido por Hugo Casanova Cardiel y tiene a Teresa Bracho González como vicepresidenta.

La Universidad de Guadalajara (U de G), por su parte, será sede y organizadora del Foro sobre Autonomía Universitaria, que se realizará en abril de 2011, encuentro que se estima pueda servir para ratificar la demanda de las instituciones públicas de sacar las manos de sus procesos internos y no repetir lo ocurrido en 2010.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	SOC Y JUS	41

■ Se debe sacar de las escuelas a empresas como Bimbo, señala

La regulación de comida *chatarra*, mascarada de autoridades: CNTE

■ KARINA AVILÉS

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) exigió al gobierno de Felipe Calderón que “deje en paz a las escuelas y busque los recursos para el financiamiento de sus campañas en otro lado”. Pidió a la Secretaría de Educación Pública (SEP) sacar a empresas como Bimbo, PepsiCo y Coca-Cola “que apoyan financieramente al PAN” de los planteles y, en su lugar, introducir desayunos escolares y cocinas populares para fomentar una alimentación sana.

Al fijar su postura sobre los lineamientos para regular los productos chatarra en 231 mil escuelas de educación básica en el país, los disidentes se manifestaron por “suprimir” las tiendas escolares que desde hace tiempo dejaron de ser cooperativas para convertirse en el negocio de unos cuantos.

En conferencia de prensa, el profesor José González Figueroa, fundador de la coordinadora, sostuvo que las nuevas medidas de la SEP y de la Secretaría de Salud son “una mascarada” para mantener los dividendos de los grandes corporativos, como Bimbo: prueba de ello es que ahora se les vende a los niños múltiples “mini-chatarra” y en lugar de gastar en un producto, pueden comprar cinco o 10, con las ganancias que ello implica para las empresas, enfatizó.

Si el gobierno federal “no suprime a esta industria de las escuelas es porque existe todo un programa electoral. Es una forma de encubrimiento para hacerse de apoyos para sus campañas políticas”, afirmó.

Sergio Espinal, secretario del Comité Ejecutivo Nacional Democrático del sindicato magisterial, señaló que la base alimentaria de la sociedad mexicana cambió a raíz de que el propio gobierno suprimió los apoyos para el campo y redujo el nivel de los salarios.

De manera que la problemática de la obesidad y el sobrepeso encuentra también su causa en la falta de capacidad de ingreso de los mexicanos. Las familias en condición de precariedad sólo tienen para comprar muchos de estos alimentos chatarra, como refrescos y frituras que llegan a cualquier rincón del país, añadió.

Gonzalo King Díaz, de la sección 10, destacó que el Estado mexicano se ha olvidado de su obligación y ha propiciado el cambio hacia una alimentación industrializada.

El mercado “se le ha entregado a las tres grandes empresas, Coca-Cola, PepsiCo y a Bimbo”, que tan sólo en las escuelas de educación básica tienen a un mercado cautivo de 27 millones de alumnos.

Por lo anterior, la CNTE exigió al Estado asumir su obligación

para dotar a los planteles de desayunos, comedores y cocinas escolares, para recuperar los valores de una alimentación saludable.

Por otro lado, la presidenta de la Unión Nacional de Padres de Familia (UNPF), Consuelo Mendoza, giró un oficio a las escuelas privadas para hacerles saber “de la no obligatoriedad de los lineamientos” para regular los productos chatarra y pidió a la SEP atender la problemática del *bullying* escolar, porque los niños obesos son blanco de burlas.



Educación contra la obesidad: jefe de Gobierno

**GABRIELA ROMERO Y
LAURA GÓMEZ**

El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, puntualizó que es con educación desde que los niños ingresan a la escuela como se puede resolver el problema de la obesidad, y es por ello que su administración, en coordinación con la UNAM, trabaja en la elaboración de un libro de texto sobre salud.

Admitió que no se puede evitar que niños y niñas adquieran algún dulce, “más bien es que tengan un balance nutricional y eso significa formarlos desde ahora, desde la primaria”.

Señaló que insistirá ante la Se-

cretaría de Educación Pública federal para que les permita la distribución del libro de salud como material de apoyo a partir de este año. “Nos parece que es indispensable, vamos a insistir en ello, ya tenemos casi listo el texto”.

“Por su parte el secretario de Desarrollo Social, Martí Batres, anunció que se logró que 248 planteles de esta ciudad, ocho por ciento del total, vendan dulces sanos y tradicionales, elaborados por pequeños empresarios locales, a fin de preservar la salud de miles de niños, la cual está en riesgo por la ingesta de “productos chatarra”.

Explicó que se contó con el apoyo de las autoridades, sociedades de padres de familia y cooperativas escolares, lo cual “nos animó, a pasar de las campañas en contra de los alimentos chatarra a la adopción de medidas concretas, para sacar esos productos de las escuelas, porque la SEP no tuvo la fuerza, la voluntad, la decisión de hacerlo”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CAPITAL	39



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CULTURA	3 A

■ Mañana se dará a conocer la evaluación de los expertos, adelanta Héctor García Meraz

Protección Civil escudriña la seguridad del teatro de Bellas Artes

■ Hemos recibido muchas cartas, manifiesta el colaborador del titular de esa dependencia del GDF ■ Cumple con las normas y es accesible para los usuarios, se defiende la directora del INBA

■ MÓNICA MATEOS-VEGA

Técnicos del Protección Civil del Gobierno del Distrito Federal (GDF) revisan el teatro del Palacio de Bellas Artes para emitir un dictamen respecto de las innumerables cartas que han recibido de ciudadanos, los cuales alegan que el recién renovado recinto no es seguro para el público.

Así lo informó a *La Jornada* Juan Héctor García Meraz, secretario particular de Elías Miguel Moreno Brizuela, director de esa dependencia capitalina, quien añadió que será este viernes cuando den a conocer la evaluación de sus expertos.

Mientras tanto, la titular del Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA), Teresa Vicencio, afirmó que el "nuevo" Palacio de Bellas Artes, en cuyo remozamiento se invirtieron 700 millones de pesos, "es un lugar seguro que cumple con las reglas de protección civil, un lugar con tecnología de punta, cómodo y accesible para los usuarios".

La funcionaria fue cuestionada ayer por la prensa al término de la ceremonia luctuosa dedicada a David Alfaro Siqueiros en la Rotonda de las Personas Ilustres. Sin detener su carrera hacia la salida del Panteón de Dolores, respondió que los trabajos que se hicieron en el máximo recinto cultural del país fueron "con absoluto respeto al patrimonio artístico y arquitectónico".

Reiteró que el Palacio de Bellas Artes está cerrado por "período de vacaciones, como ya se había anunciado", e informó que será el próximo 28 de enero cuando reabrirá sus puertas con la temporada 2011 de la Orquesta Sinfónica Nacional, además de "actividad operística, en unas

semanas anunciaremos el programa del primer semestre", concluyó, sin ofrecer detalles ni aceptar más preguntas en referencia a los múltiples señalamientos de irregularidades en la rehabilitación del recinto.

"DE LOS PALCOS
CUELGAN CABLES
ELÉCTRICOS QUE
PUEDEN PROVOCAR
UN CORTOCIRCUITO"

Desde finales del mes pasado, decenas de personas enviaron una carta al titular de la Secretaría de Protección Civil del GDF, Elías Miguel Moreno Brizuela, en la que describen diversas situaciones que, en su opinión, constituyen un peligro para los asistentes al teatro del Palacio de Bellas Artes.

En la misiva, que exige la clausura de ese espacio, se deta-

lla, entre otras cosas, que "en la platea se cambió la rampa del piso por uno escalonado. Esta disposición es ajena a todos los grandes teatros por seguridad. En caso de siniestro los escalones provocarán que las personas, en estado de pánico, se tropiecen y sean aplastadas por las que vengan atrás y traten de salvarse. Es imperioso, por seguridad del público, que se retiren los escalones y se vuelva a restituir el declive liso.

"En la platea se quitaron los dos pasillos laterales inferiores y se ampliaron las filas de butacas hasta la pared. En caso de siniestro el público ubicado en esos lugares tiene que recorrer toda su

fila para alcanzar uno de los dos pasillos centrales, donde, confluirían con los espectadores que salgan desde el área central. El resultado es que el público de dichas filas exteriores no lograría salir con vida."

También se explica que el espacio comprendido entre butacas es mínimo, se va angostando conforme se acerca a las salidas laterales "y termina en un alto escalón de más de medio metro. El público que en un caso de si-

niestro intente escapar por ahí, se encontraría primero aprisionado en un embudo y luego imposibilitado de salir por ese alto escalón, por lo que quedarían atrapados. El espacio se vuelve otra trampa mortal para el público.

"En el segundo y tercer pisos también se cambió la disposición de los escalones. Ahora no coinciden con las gradas de las filas de butacas. El resultado es que en muchos casos al terminar una fila el piso no continúa, sino que, saliendo de la fila, el público se ve obligado a bajar un inesperado escalón. En todas las funciones, desde la reinauguración, ha habido personas que caen y ruedan por las escaleras.

"Eso ha sucedido en todas las funciones desde la inauguración sin que hubiera una situación de pánico. En caso de pánico la disposición desarticulada entre gradas y escalones provocará que la gente caiga y sea aplastada por las personas que intenten alcanzar las salidas para salvarse. Esta disparidad entre gradas y escalones no puede permitirse. Es obligación de la Secretaría de Protección Civil pedir que se cambie toda la dis-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CULTURA	3 A

posición de butacas y escalones del segundo y tercer pisos para que coincidan con las gradas.”

SE REHABILITÓ CON
RESPECTO AL
PATRIMONIO
ARTÍSTICO, DICE
TERESA VICENCIO

El texto alega que el material (madera comprimida) con el que se revistieron palcos y varios segmentos del foro “es altamente combustible y propiciará la propagación de un fuego”, además, “del techo se colgaron seis enormes reflectores de varios metros de longitud que, en caso de siniestro, pueden desplomarse sobre el público”.

El foso, trampa mortal

Como ya lo habían relatado a *La Jornada* (14 de diciembre de 2010) algunos trabajadores del INBA, el foso de la orquesta “tan sólo tiene una salida. Tal lleva a los sótanos que pasan por

abajo del escenario. En caso de siniestro los músicos no podrán desalojar el foso por esa pequeña puerta, cruzar todo el sótano por abajo del escenario y alcanzar la salida del edificio. El foso de orquesta se vuelve de tal modo una trampa mortal para más de cien músicos”, continúa la carta dirigida a Protección Civil del GDF.

Además, ocurre que “al haberse cambiado la disposición del escenario, ahora existe un escalón entre el escenario y el espacio de bambalinas. Cuando los cantantes y músicos salen del escenario, pasando de un espacio iluminado a uno oscuro, no ven ese escalón y caen. Esto representa un gran peligro para todos los músicos.

“De todos los palcos cuelga un enjambre de cables eléctricos que en cualquier momento pueden provocar un cortocircuito. Dado que todo el teatro está ahora lleno de materiales combusti-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CULTURA	3 A

bles (la chapa de madera y la madera comprimida pegada sobre el mármol y el cemento), en caso de un cortocircuito sucederá un incendio. Me permito recordar que incendios en teatros de ópera pasan en todo el mundo a pesar de altas medidas de seguridad. De tal modo que si en teatros con un alto grado de seguridad ocurren, es de temerse que en un teatro como Bellas Artes, con muy deficientes medidas de seguridad, sucederá tarde o temprano un accidente de terribles consecuencias.

“Debo recordar que en 1931 se incendió el Teatro Principal en la ciudad de México durante una función de ópera y la mayor parte del público y músicos murieron. Además, recordemos los incendios ocurridos hace pocos años en el teatro de ópera Liceo, de Barcelona, y en el teatro La Fenice, de Venecia.”

Las personas que han hecho llegar estas quejas a Moreno Brizuela, con copia para los legisladores que integran la Comisión de Cultura de la Cámara de Diputados, piden la clausura del Palacio de Bellas Artes para que se corrijan los detalles que consideran peligrosos para el público. Será el viernes cuando el director de Protección Civil capitalino emita su opinión al respecto.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	ESTADOS	35

Paro en la Universidad Juárez de Durango

Durango, Dgo. Miembros del Sindicato de Trabajadores y Empleados de la Universidad Juárez del Estado de Durango se apoderaron del edificio central de la casa de estudios e hicieron que se suspendieran las actividades este miércoles, luego de un enfrentamiento a golpes entre el presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios del estado, Jesús Cabrales, y el presidente de la sociedad de alumnos de la Preparatoria Nocturna, Jesús Rolando Salazar. Los inconformes exigen la suspensión de Cabrales por la agresión a Salazar.

SAUL MALDONADO,
CORRESPONSAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	ESTADOS	34

Desconocen a rector temporal de la UABC

Mexicali, BC. Integrantes de la Junta de Gobierno de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC) desconocieron ayer como encargado de la rectoría a Felipe Cuamea Velázquez. En un documento firmado por el presidente de la Junta de Gobierno de la UABC, el ex rector Luis Lorenz Báez, y por cuatro miembros del organismo, se solicitó a Cuamea Velázquez reintegrarse a su cargo de secretario general y abstenerse de incurrir en irregularidades administrativas, como nombrar a funcionarios universitarios.

ANTONIO HERAS, CORRESPONSAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	POLÍTICA	16

Piden desconocer a Elba Esther Gordillo

El Comité Ejecutivo Nacional Democrático del sindicato magisterial emplazó al Tribunal de Conciliación y Arbitraje a proceder al "desconocimiento institucional" de Elba Esther Gordillo como presidenta de la agrupación sindical, ya que de acuerdo con los estatutos que ella misma "impuso" su cargo venció en marzo de 2008, por lo que "todo su comité está usurpando funciones". En ese sentido, Sergio Espinal, presidente del comité democrático, sostuvo que todo lo que Gordillo y su comité firmen, como la Alianza por la Calidad de la Educación (ACE), y otros acuerdos con el gobierno federal, son "nulos" porque "no tienen ninguna base legal". Recordó que los estatutos del congreso de Tonatico, estado de México, realizado en marzo de 2004, establecen un periodo de cuatro años para ejercer "la supuesta presidencia del CEN del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación".

KARINA AVILÉS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CIUDAD	3

Quieren educar contra 'chatarra'

**Manuel Durán
y Óscar Balderas**

Ante la imposibilidad de que los niños dejen de consumir alimentos chatarra, el Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, aseveró que la estrategia es la educación en salud y la instalación de bebederos de agua potable en las escuelas.

Tras entregar reconocimientos al Agrupamiento Cóndores de la Secretaría de Seguridad Pública, Ebrard fue cuestionado acerca del debate sobre la erradicación de la comida chatarra y las supuestas mejoras en los productos que consumen los niños.

La prioridad del GDF, dijo, es la introducción del libro de texto de salud en las escuelas, que ya está en edición.

“No quitamos el dedo del ren-

glón, estamos revisando la versión final con la UNAM y tengo la confianza, que podamos estar distribuyendo estos textos a partir de este semestre”, dijo.

En tanto, el titular de la Secretaría de Desarrollo Social en el DF, Martí Batres, anunció que la dependencia intensificará su propia cruzada alimenticia, pues la SEP fue “doblada” por las grandes empresas de alimentos chatarra.

“Nos ha preocupado mucho cómo la SEP fue impotente frente a los intereses económicos, le doblaron las piernas y las manos al Secretario de Educación Pública federal”, dijo.

“No sólo no los sacó de las escuelas, sino que mantuvo los alimentos. Hizo una lista de 400 alimentos chatarra autorizados y lo único que hizo fue reducir el tamaño de los mismos”, afirmó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CULTURA	PP-18

CULTURA

Empieza el año con cambios

El Museo Franz Mayer presentó ayer a Miguel Escobedo Fulda al frente de su patronato.

PÁGINA 18

Buscan que su acervo itinere fuera de sede

Perfila Franz Mayer expansión de oferta

► Llega Magdalena Zavala a Expansión y Miguel Escobedo encabeza el patronato

Jorge Ricardo

El Museo Franz Mayer empezó el año haciendo cambios en su dirección. Héctor Rivero Borrell, a cargo del recinto, presentó ayer a la ex coordinadora de Artes Plásticas del INBA, Magdalena Zavala, como titular del proyecto Expansión de recinto, y al abogado Miguel Escobedo Fulda al frente del patronato.

Se esperaba que en la reunión con reporteros, convocada en sus instalaciones, se presentarían también los proyectos del recinto que este año celebra su 25 aniversario, pero la reunión trans-

Celebran 25 años

Ayer el Museo Franz Mayer inició formalmente sus actividades del nuevo año. Lo hizo con un Concierto de Reyes con música virreinal.

Su primera inauguración será el 20 de enero con "25 años del logo y el símbolo en México", una muestra que presenta 25 diseños de mexicanos sobre el recinto de Avenida Hidalgo. Así esperan celebrar la publicación del libro *Marcas, Símbolos y Logos en México*; la formación del Consejo Mexicano de Diseñadores, Quórum y el primer cuarto de siglo del Museo Franz Mayer.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CULTURA	PP-18

currió sin grandes anuncios. Salvo la corrección en el cuidado de sus finanzas.

“Hemos perdido por lo menos 2 millones de dólares en los últimos dos años”, dijo Escobedo Fulda. El patronato había depositado sus ahorros en el banco suizo UBS que, a pesar de ser el más grande del mundo desde el 2000 o quizás por eso, abusó en el cobro de comisiones. “Eran tan altas que terminaban ganando el doble de lo que ganaba el museo”.

Así perdieron esa cantidad en dos años, aunque en los 10 que estuvo el dinero ahí, calculó el nuevo patrono, las pérdidas pudieron haber sido del triple. Una vez descubierto, el UBS ofreció reducir un 60 por ciento las comisiones, pero la nueva dirección transfirió el dinero a bancos mexicanos.

¿La explicación? “Bueno”, dijo Escobedo, “uno le tiene confianza a su banquero suizo, sobre todo cuando usted es un museo, una organización casi de beneficencia pública”, pero al final reco-

noció cierta responsabilidad del fideicomiso privado con que funcionan: “Tal vez somos un poco responsables nosotros por no habernos metido a revisar esos papeles”, dijo. Más tarde aclaró que el fondo que Franz Mayer dejó para iniciar el recinto está intacto, que las pérdidas se reflejaron en menores ganancias.

Escobedo resaltó la contratación de Magdalena Zavala, a partir de una terna propuesta por Graciela de la Torre, directora de Artes Visuales de la UNAM. Su función será expandir al Franz Mayer ya no en un sentido físico, pues por ahora su proyecto de una nueva sede está detenido, sino a partir de la curaduría de exposiciones itinerantes.

En julio pasado Rivero Borrell informó que estaban negociando con el Conaculta y con el Gobierno del DF unos edificios en el Centro Histórico como nueva sede del museo. Albergarían ahí la colección de 10 mil piezas de arte



> Rivero Borrell, director del museo, Miguel Escobedo, presidente del patronato, y Magdalena Zavala, titular del proyecto Expansión.

ASÍ LO DIJO

“El director Héctor Rivero Borrell consolidó el Museo Franz Mayer y ahora vamos a trabajar en la movilidad de las colecciones por el País y el extranjero, en trabajo de extramuros, el museo salió a pasear”.

Magdalena Zavala
Directora del proyecto Expansión del Museo Franz Mayer



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CULTURA	PP-18

popular que Ruth Lechuga donó al Franz Mayer y que hasta ahora no tiene una sede definida.

Escobedo reveló ayer que se trataba del edificio del Museo de la Estampa, ubicado a un costado, en Avenida Hidalgo, o de su anexo. El cambio de autoridades locales y el estado de los inmuebles han impedido conseguir esos espacios y ahora se está analizando si no será mejor que la nueva sede esté fuera de la Ciudad de México, añadió Rivero Borrell.

Mientras se decide, Magdalena Zavala deberá trabajar en conjunto con coleccionistas, museos y galerías para exhibir las 20 mil piezas que el Franz Mayer resguarda, sin contar con las que donó Lechuga. También, buscar más fondos para el recinto, y realizar campañas, algunas de ellas en internet, para atraer a nuevos públicos. Aunque la funcionaria no quiso adelantar más proyectos. “Todavía no hay nada concreto, empezaré el 17 de enero”, dijo.

Con los cambios anunciados ayer, el recinto queda dividido en el museo, que sigue dirigiendo Rivero Borrell, el nuevo museo itinerante, a cargo de Zavala, y la colección Ruth Lechuga.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CULTURA	18



ALZAN OBRA DE SEBASTIÁN EN CU

DF. La escultura de Sebastián, una balanza de color blanco que simboliza la justicia, ya es visible en Ciudad Universitaria. Junto al Estadio Olímpico se alza la estructura de hierro de 40 metros de altura, "Los caminos de la justicia hacia el siglo 22", que se prevé sea inaugurada en febrero.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CULTURA	18

Cambian a gerente de Bellas Artes

Oscar Cid de León

Rodrigo Pumarejo, quien se desempeñaba como gerente del Palacio de Bellas Artes, dejó el cargo para ejercer otras funciones en el INBA.

Fue relevado por Francisco Orozco Díaz, quien fue jefe de Promoción de Espectáculos del Centro Cultural Tijuana cuando la actual titular del Instituto era directora. Los cambios fueron confirmados ayer por José Luis Gutiérrez, Director de Difusión y Relaciones Públicas del INBA.

El vocero dijo a REFORMA que la salida de Pumarejo no tiene que ver con las críticas y cuestionamientos que han surgido tras la reapertura de la sala principal del Palacio.

Las obras de intervención, que costaron alrededor de 700 millones de pesos, han despertado el descontento de usuarios y especialistas. Algunos han advertido acabados “corrientes”.

La organización Icomos fue más allá y anunció una denuncia ante la UNESCO por considerar que los trabajos provocaron daños al patrimonio al “alterar” su

estética art decó.

Por su parte, la Secretaría de Protección Civil del DF emprendió un trámite de verificación que podría devenir en una sanción al INBA o, incluso, en la clausura de la sala, pues el Instituto debió obtener su aval con respecto a las nuevas medidas de seguridad.

“No tiene que ver con nada de eso que te imaginas. Él continúa con la institución”, sentenció Gutiérrez.

Pumarejo, adelantó el vocero, ocupará un puesto en la Subdirección General del INBA, pero no precisó cuál.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CULTURA	PP-19

CULTURA

Defienden el Teresa

Un grupo de ciudadanos inició una protesta vía Facebook contra las obras que se realizan en el cine.

PÁGINA 19

Envían carta de protesta a funcionarios

Critican en facebook obras en el Teresa

> Utilizan red social para manifestarse contra remodelación del cine art decó

Dora Luz Haw

Un grupo de ciudadanos ha emprendido una campaña vía *facebook* en contra del daño que se pueda ocasionar al cine Teresa, debido a las intervenciones mayores que se realizan para su transformación en un "proyecto de uso comercial".



> La fachada y la marquesina del cine Teresa tienen valor artístico.



“No a la demolición del cine Teresa”, administrada por el cineasta y editor Balam Herrera, en la que participan el estudiante en humanidades Marco A. Ramírez y el académico e investigador de la UAM, Alberto Pérez-Amador Adam, es el nombre de este sitio con 349 miembros, que ha dado cabida desde julio del año pasado a la discusión sobre el destino de este edificio art decó diseñado por el ingeniero civil y arquitecto Francisco J. Serrano e inaugurado en 1942.

Los dueños del Teresa cuentan con la autorización del Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA), así como del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) para dividir el cine en varias salas pequeñas y crear en él una plaza comercial, como lo dio a conocer REFORMA ayer en este mismo espacio.

“Este implica la conservación, restauración y rehabilitación de los espacios interiores del inmueble con valor artístico, incluyendo la fachada principal, su marquesina, así como el plafón de la sala, integrando obra nueva en la parte restante del predio, de acuer-

do con lo expresado en los planos arquitectónicos y memoria descriptiva”, informó el INBA a REFORMA.

Los cibernautas enviaron una carta a funcionarios para llamar su atención sobre el caso, entre ellos, a la dirección general del INBA, del INAH, al Consejo Nacional para la Cultura y las Artes y a la Secretaría de Cultura del DF. También a la presidenta de la Comisión de Cultura de la Cámara de Diputados, así como a la senadora María Rojo, entre

otros. Hasta ahora nadie ha dado respuesta.

“La destrucción del cine Teresa debe ser impedida por representar un monumento importante del Centro Histórico y porque es parte fundamental de la historia de la Ciudad. Su destrucción no sólo pone en peligro la nominación de Patrimonio de la Humanidad del Centro Histórico, sino que representará una pérdida inmensa para la cultura mexicana y para la Ciudad de México”, señala la misiva.

En este documento, se pide la suspensión inmediata de las obras e incluso se recomienda sea utilizado con un fin cultural, al funcionar como sede de la Cineteca Nacional en el Centro Histórico.

“Me importa la ciudad, la preservación de sus sitios históricos y simbólicos porque son identidad. Además, me dedico al cine, por lo tanto me indigna que un espacio como este quede en el olvido y se convierta en un centro comercial”, señala.

Con él coinciden Ramírez y Pérez-Amador Adam, quienes

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CULTURA	PP-19



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CULTURA	PP-19

ASÍ LO DIJO

“Es muy triste que no haya voluntad política y social que mire con seriedad los temas referentes al patrimonio”.

Marco A. Ramírez

Estudiante de maestría en humanidades en la UAM

“Si éste fuera un país civilizado, no se permitiría una modificación de este tipo, sin duda se trabajaría en su restauración a fin de destacar su belleza y conservar su riqueza arquitectónica”.

Alberto Pérez-Amador Adam

Académico e investigador de la UAM

hicieron una investigación histórica y estética puntual del recinto, para deducir que transformar su vocación será una pérdida.

Aunque saben que el Gobierno capitalino no cuenta con dinero para poder salvar todos los inmuebles que pueden estar en riesgo, lamentan que no haya tenido la iniciativa de hacer algo a favor de este auditorio que, desde su perspectiva, se hubiera podido aprovechar en actividades artísticas y culturales.

“No se trata de preservar fachadas y pintarlas, sino de preservar el patrimonio. El fondo aquí es que la Ciudad está perdiendo un foro espectacular para la cultura”.

Balam Herrera

Cineasta

Vigilan el inmueble

José de la Rosa, titular de Patrimonio Histórico, Artístico y Cultural de la Secretaría de Cultura de la Ciudad de México asegura que esta dependencia estará al pendiente de los trabajos que se hacen en el cine Teresa para su transformación en un centro comercial.

El funcionario, quien la semana pasada asumió este cargo en lugar de Guadalupe Lozada, comenta que desde la perspectiva de la conservación

y protección del patrimonio, es obligación de la Secretaría de Cultura del DF vigilar que las cosas se desarrollen dentro de los marcos legales establecidos. “En estos momentos me es difícil opinar sobre el hecho de que el cine se convierta en un centro comercial, sin embargo, lo que sí es importante es señalar que estaremos atentos a que no haya ningún daño al valor que tiene el inmueble”, agrega.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CULTURA	20

Apuestan por grandes propuestas para itinerar

Encabeza el DF fondo regional



> Manejará Cepeda recursos de 3.5 mdp para proyectos de estados del centro

Erika P. Bucio

La Secretaria de Cultura del DF, Elena Cepeda, encabezará el Fondo Regional para la Cultura y las Artes de la Zona Centro durante los próximos dos años.

A la funcionaria le corresponderá manejar y administrar los recursos del fondo que en 2011 dispondrá de una bolsa de 3.5 millones de pesos, resultante de las aportaciones del Conaculta, los estados y un remanente.

El fondo regional de la zona centro, constituido en 1999, está integrado por los estados de Morelos, Guerrero, Estado de México, Oaxaca, Hidalgo, Puebla,

> El director del Instituto Tlaxcalteca de Cultura, Alfredo Vázquez Galicia, da el relevo a la Secretaria de Cultura del DF, Elena Cepeda.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CULTURA	20

ASÍ LO DIJO

“ Si en lugar de dividir este recurso (3.5 mdp) en pequeños proyectos logramos un solo proyecto importante que pueda girar por los estados creemos que va a tener mayor repercusión”.

Elena Cepeda. Titular de la Secretaría de Cultura del DF

Tlaxcala y el Distrito Federal.

Un comité de planeación, formado por los representantes de los estados y el Director General de Vinculación Cultural de Conaculta, decide el monto de las aportaciones y de diseñar el plan de trabajo.

El comité se reunirá por primera vez el 24 de febrero. En esa sesión, Cepeda planteará la conveniencia de sumar recursos para apostar a grandes proyectos que puedan itinerar por los estados.

“Lo que ha sucedido en ocasiones anteriores es que cada

estado presenta su proyecto y lo toma como un proyecto estatal solamente, de poca circulación, lo que pretendo con esta coordinación es sumar recursos”, adelantó la funcionaria.

El DF, con los recursos del fondo, ha organizado entre otras actividades el seminario de reflexión sobre indicadores culturales.

Cepeda fue elegida por unanimidad por los titulares de Cultura. Releva en el cargo al director del Instituto Tlaxcalteca de Cultura, Alfredo Vázquez Galicia.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11		18

Le temblaron las piernas a la SEP para quitar chatarra: Batres

El secretario de Desarrollo Social del DF, Martí Batres, aseguró que a la Secretaría de Educación Pública federal “le temblaron las piernas” para establecer reglas más severas y eliminar los alimentos chatarra de las escuelas, esto, debido a que “hay muchos intereses económicos detrás”.

“La SEP fue impotente frente a los intereses económicos de las grandes empresas, le doblaron las piernas y las manos al secretario de Educación Pública federal y se impusieron sus intereses”, dijo Batres.

El funcionario aseguró que “convertir a la comida chatarra en ‘chatarrita’ no soluciona el problema”, por lo que hay que ofrecer e incorporar ali-

mentos sanos en todos los colegios del DF.

El problema no es el tamaño, sino la calidad de las calorías, porque son alimentos con azúcares, harinas y grasas súper refinadas y saturadas que producen obesidad, saturación de las arterias, una carga de trabajo para el hígado y para el páncreas.

“No sólo no sacó los alimentos chatarra de las escuelas, sino que los mantuvo, hizo una lista de 400 alimentos chatarra autorizados y lo único que hizo fue reducir el tamaño de los mismos, en lugar de bolsitas de cuatro donas autorizó bolsitas de una dona y en lugar de los gansitos, los llamados mini gansitos y así sucesivamente”. (Jennifer Alcocer Miranda)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11		18

El GDF insiste en repartir libros de salud en escuelas de educación básica

GRATUITOS

► Los textos buscan disminuir índices de obesidad; serán distribuidos a mitad de año ► Fueron revisados por la UNAM para que sean completamente válidos

[RUTH BARRIOS FUENTES]

Para disminuir los índices de obesidad en la capital del país, el Gobierno del Distrito Federal (GDF) podría distribuir a mitad de este año el libro de salud para las escuelas de educación básica, aseguró el jefe de gobierno, Marcelo Ebrard.

En una breve entrevista, el mandatario capitalino aseguró que los textos ya han sido revisados por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) a fin de que sean completamente válidos.

El año pasado, el gobierno capitalino intentó, a través de su ex secretario de Educación, Mario Carillo, elaborar un texto para incorporar la materia de salud, pero fue rechazado por la Secretaría de Educación Pública (SEP).

Ayer, el mandatario capitalino precisó que la prioridad de la administración local es convertir la materia de salud en obligatoria para las instituciones educativas y elaborar un libro gratuito para estudiantes y un apoyo para docentes.

“Esa es la prioridad que tenemos, no quitamos el dedo del renglón, estamos revisando la versión final con la Universidad Na-

cional Autónoma de México y yo tengo la confianza, espero que así sea, de que podamos estar distribuyendo estos textos, el material de apoyo, a partir de este semestre”, indicó Ebrard.

De forma paralela, el gobierno local introducirá bebederos con agua de calidad, pues uno de los factores del aumento de peso es el consumo de bebidas endulzantes.

“Hay que educar a los niños en la primaria, donde tenemos una tasa de obesidad altísima, tanto por lo que ingieren dentro de la escuela como fuera. El objetivo

estratégico es el libro de salud, la materia de salud y la formación en salud, empezando por nutrición en todas las escuelas públicas del Distrito Federal”, dijo.

También consideró que deben cambiarse los esquemas de nutrición en todas las escuelas públicas del Distrito Federal.

Si bien reconoció que el consumo de comida chatarra será inevitable, mencionó que debe prevalecer un equilibrio con el tipo de alimentos que se consumen diariamente.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11		15

UNIVERSIDAD MICHOACANA

A 48 horas de asumir, rector enfrenta toma de sus oficinas

■ A menos de 48 horas de tener el cargo como rector, Salvador Jara Guerrero tendrá que resolver la toma que ayer encabezó Izquierda Nicolaita en la torre central de Rectoría de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH).

El grupo de paristas, encabezados por Jesús Mora, bloqueó los accesos a la sede donde des-

pacha el rector nicolaita, a quien le harán llegar un pliego petitorio en la que exigen solución a diversas demandas.

Por el momento los funcionarios nicolaitas se vieron obligados a salir de esta dependencia y se espera un encuentro entre autoridades y paristas, con lo que se puede destrabar este conflicto.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CIUDAD	PP-1-4

No hay acuerdos en
comida chatarra;
mejor harán un
LIBRITO

Combatirá el GDF venta de comida “chatarra”

■ Prepara libro de texto para educar a los
niños sobre cómo alimentarse sanamente

POR ARLETTE GUTIÉRREZ

Ante la falta de firmeza para prohibir la venta de comida “chatarra” (no nutritiva) en las escuelas, el Gobierno del DF afina los detalles de un libro de texto en salud, con el cual se busca educar a los niños sobre cómo alimentarse sanamente para así prevenir la obesidad.

El jefe de Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard, confió en que este nuevo libro, que tendrá una parte importante sobre nutrición, pueda comenzar a distribuirse este mismo año en todas las escuelas públicas del DF.

“No quitamos el dedo del renglón, estamos revisando la versión final con la Universidad Nacional Autónoma de México y yo tengo la confianza, espero que así sea, que podamos estar distribuyendo

estos textos, material de apoyo, a partir ya de este semestre.”

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CIUDAD	PP-1-4

Señaló que ante la imposibilidad de limitar la venta de alimentos chatarra, "hay que educar a los niños en primaria donde tenemos una tasa de obesidad altísima, tanto por lo que ingieren dentro de la escuela como fuera."

Dijo que el problema de la obesidad infantil no se va a resolver con la prohibición de la venta de comida chatarra, "porque tampoco vas a poder evitar que en algún lugar adquieran ningún dulce, más bien es que tengan un balance nutricional, eso significa formarlos desde ahora, por eso nuestro libro y la materia de salud nos parece que es indispensable, vamos a insistir en ello, ya tenemos casi listo el texto".

Destacó que otra estrategia del Gobierno capitalino es la instalación de bebederos en escuelas primarias y secundarias, a fin de que los estudiantes puedan tomar agua de calidad, en lugar de refrescos y bebidas azucaradas.

La Secretaría de Desarrollo Social opinó que el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, fue "impotente" para sacar la comida chatarra de las escuelas del país, ya que sólo se redujo el tamaño de las porciones. Aseguró que sólo bastaba con que la SEP enviara una circular para que se dejaran de vender alimentos chatarra en las cooperativas, pero a su titular "se le doblaron las piernas y las manos" ante los intereses de las grandes empresas alimentarias que producen donas, refrescos y chicharrones.

Recordó que no se prohibió la venta de estos productos, ya que la SEP sólo hizo una lista de 400 alimentos "chatarra" autorizados.

ADICIONAL

► Otra estrategia del GDF es la instalación de bebederos en escuelas, para que los jóvenes tomen agua de calidad, en lugar de refrescos y bebidas azucaradas.

Fueron "impotentes" para sacar chatarra de escuelas: GDF

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CIUDAD	4

Padres de familia solicitan difusión de alimentos sanos

■ Propone Consuelo Mendoza línea telefónica gratuita para que conozcan la lista de productos que sí se pueden vender en escuelas

POR GUILLERMO RÍOS

La Unión Nacional de Padres de Familia (UNPF) pidió a la Secretaría de Educación Pública (SEP) y a las autoridades de Salud que se incluya a las escuelas privadas en la distribución de información y folletos sobre la alimentación sana dentro y fuera de las escuelas.

A nombre de ese organismo, su dirigente, Consuelo Mendoza, pidió además abrir una línea telefónica gratuita 01 800 para que los padres de familia puedan consultar la lista de alimentos que se pueden vender dentro de los centros escolares ya que no todas las familias tiene acceso a internet.

"La obesidad infantil representa un problema social que requiere la unificación de esfuerzos de las autoridades de Educación y Salud con los padres de familia, a quienes se les deben abrir las puertas de las escuelas para recibir orientación sobre nutrición y otros temas que fortalezcan la salud" dijo en conferencia de prensa.

Urgió además a emprender una gran campaña dirigida a los padres de familia en la que se enseñe nutrición, pues, recordó, que dentro de la escuela solamente se hace un refrigerio al día pero lo más importante es lo que desayunan, comen y cenán los niños; además de lo que consumen entre comidas.

La directiva de la UNPF opinó que los lineamientos para la Venta de Comida en las Escuelas es una

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CIUDAD	4

iniciativa, pero no es suficiente para enfrentar el grave problema de la obesidad infantil.

“Los Consejos Escolares de Participación Social son un buen medio para que quienes los integran puedan proponer la orientación nutricional a todos los padres de familia que conforman la comunidad e incluso a los mismos alumnos, por tal motivo pedimos a la Secretaría de Salud instale una línea 01800 donde se pueda tener una orientación directa”.

De igual forma, consideró que el solo hecho de prohibir productos en cooperativas no resolverá el grave problema de obesidad infantil que hay en nuestro país pues los infantes podrán adquirir estos mismos productos en las tienditas y con los vendedores ambulantes.

Por ello, dijo, es momento de fomentar una cultura del deporte dentro y fuera de las escuelas, la actividad deportiva permite a los niños quemar muchas calorías que provocan en gran parte el sobrepeso, además de obtener otros beneficios como el alejar a los hijos de problemas como el alcohol o las drogas y permitir tener generaciones más sanas. Esta nueva cultura se debe integrar por la CONADE, las Secretarías de Salud y de Educación y los Gobiernos estatales para darle una fuerza real.

“Hemos insistido también en que se deben instalar bebederos de agua en todas las escuelas para que el alumno tenga la opción de suprimir las bebidas con alto contenido de endulzantes por el vital líquido”.

Llamó a las autoridades para vigi-

lar el tema del bullying al que muchos niños con sobrepeso están expuestos.

Explicó que las escuelas particulares no están obligadas a establecer los Consejos Escolares de Participación Social a fin de ver este problema.

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA EDUCACIÓN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	NACIONAL	22

SEÑALAN QUE DURANTE ESTE MES NO HABRÁ SANCIONES

Castigarán a directivos que permitan *chatarra*

La SEP dice que si reinciden en permitir la venta de éstos, podrían ser removidos de sus cargos

POR LILIAN HERNÁNDEZ

lilian.hernandez@comunicacion.sep.gob.mx

Los directores de primarias y secundarias que permitan la venta de productos prohibidos por la SEP podrían ser removidos de su cargo o no recibir estímulos docentes, advirtió Guillermo Ayala, coordinador de vinculación institucional de la Administración Federal de Servicios Educativos del Distrito Federal, tras aclarar que durante enero no habrá sanciones administrativas contra el personal directivo.

Sin embargo, quienes no cumplan con lo estipulado en los lineamientos generales para el expendio y distribución de alimentos y bebidas en las tiendas escolares, recibirán recomendaciones, además del retiro de los productos no permitidos para su venta.

“Más adelante, si hubiera una reincidencia o insistencia de algún directivo de mantener alimentos no permitidos, sí tendremos que estar aplicando la normatividad que nos rige en el reglamento interno de las condiciones generales de trabajo”, puntualizó el funcionario de la SEP en la ciudad de México.

Entrevistado por **Excelsior**, subrayó que durante el actual ciclo escolar podrían sancionar a los directores con notas malas,

lo cual repercute negativamente en su historial de desempeño, ya que la acumulación de notas genera una amonestación por escrito en el expediente del trabajador y la suma de más de dos de estas amonestaciones equivale a un detrimento en todo tipo de estímulos magisteriales.

Insistió que “en caso de una reincidencia extrema, por supuesto que al aplicarse una sanción administrativa de esa magnitud, sí se contemplaría el relevo del personal directivo. En el momento en que se van acumulando las notas malas va en detrimento de la situación escalafonaria y de los estímulos”, detalló.

Durante una supervisión de la venta de alimentos y bebidas en la primaria Alfonso Caso Andrade, ubicada en la colonia Roma, Ayala detalló que el reglamento de las condiciones generales de trabajo establece desde una nota mala para el director, pasando por un extrañamiento y si hubiera reincidencia se puede remover del cargo, ya que el artículo 46 bis, de la Ley de Trabajadores al Servicio del Estado, señala que “cuando no hay un cumplimiento a las condiciones de trabajo, es sujeto de una sanción mayor”, la cual aplicaría en estos casos.

Aclaró que en este ciclo escolar sólo habrá notas malas a los directores, pero en casos extremos de omisión pueden sustituirlos, porque deben cumplir con la normatividad y “estos lineamientos son parte de estas reglas que rigen al plantel educativo, a escala nacional”. Con base en estos fundamentos, el funcionario de la SEP aseguró que dentro de la escuela, es facultad del directivo verificar que no se expendan

alimentos no permitidos y, por tanto, tiene la obligación de hacer que se cumpla la aplicación.

Por otro lado, comentó que estas brigadas de revisión aleatoria serán permanentes en todo el DF, ya que se trata de un proceso de sensibilización entre los padres de familia, con el fin de que tomen consciencia sobre la necesidad de cambiar los hábitos alimenticios, pues de ello depende que sus hijos adquieran una cultura de consumo más saludable.

Por ello, reiteró el llamado a los papás a que se involucren y ayuden a los maestros a mejorar la alimentación de los escolares, empezando por darles de desayunar antes de acudir a clases y “no salgan corriendo y tengan que comerse una torta de tamal previo a su ingreso a la escuela; necesitamos que nos ayuden”, aseveró.

EXCELSIOR

El periódico de la educación

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	NACIONAL	22

CONTRA LA OBESIDAD

La Ssa ha realizado campañas para combatir este mal.

- ✦ La inclusión del infarto al miocardio en los padecimientos que cubre el Seguro Popular resulta importante, porque cada vez más mexicanos jóvenes se infartan ante el incremento de la obesidad y la diabetes.
- ✦ Tras el anuncio realizado por el Presidente, sobre la ampliación de la cobertura de siete padecimientos de muy alto costo por parte del Seguro popular, Córdova dijo que de 110 enfermedades, 56 ya están cubiertas por el Seguro Popular.

Si más adelante hubiera una reincidencia o insistencia de algún directivo de mantener alimentos no permitidos, entonces sí tendremos que estar aplicando la normatividad que nos rige en el reglamento interno de las condiciones generales."

En caso de una reincidencia extrema, por supuesto que al aplicarse una sanción administrativa de esa magnitud, sí se contemplaría el relevo del personal directivo."

RODOLFO AYALA
COORDINADOR
DE VINCULACIÓN
INSTITUCIONAL DE LA
ADMINISTRACIÓN FEDERAL
DE SERVICIOS EDUCATIVOS
DEL DISTRITO FEDERAL



TEMPLO MAYOR



F. BARTOLOMÉ



COMO si no fuera suficiente la tensión que se vive en **Guerrero** por la violencia del narcotráfico, por ahí anda un estratega priista que quiere, de plano, descomponer el panorama.

CUENTAN algunos alarmados tricolores que en la campaña de **Manuel Añorve** está tomando considerable peso la voz de un asesor cuya estrategia es más negra que... la propaganda negra.

SEGÚN ESTO algunas de sus propuestas son: hacer llamadas telefónicas a los electores, ipero en la madrugada!, para despertarlos y pedirles que voten por el candidato opositor, **Ángel Heladio Aguirre Rivero**, a fin de generarle antipatías.

OTRA: simular un desperfecto del helicóptero en el que viaja el candidato priista, a fin de provocar en el electorado un sentimiento de lástima y consideración hacia él: "Ay, pobrecito".

TAMBIÉN QUIERE que el mero día de la elección, se paseen por el estado brigadas de supuestos simpatizantes de Aguirre, vestidos con los colores de su campaña y haciendo propaganda en su favor, como una manera de ponerlo en un predicamento legal.

ESTANDO como están las cosas en **Guerrero**, hay que ser muy irresponsable para proponer algo así. Pero más... para llevarlo a cabo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	OPINIÓN	12



Y AHORA: el contraataque de Amalia.

HACE COSA de una semana el juez **Juan Arturo Saavedra Cortés**, del Juzgado Tercero Civil del Distrito Federal, admitió la demanda presentada por Amalia García en contra del priista **Miguel Alonso Reyes**.

LA EX GOBERNADORA de **Zacatecas** acusa a su sucesor de "daño moral" por todo lo que ha dicho –y seguramente quiere seguir diciendo– respecto de la pasada administración y sus supuestos malos manejos.

PESE A QUE las auditorías siguen en curso, el actual mandatario prácticamente ya la juzgó, sentenció y condenó en la plaza pública, peero... ahora tendrá que comprobar ante un juez sus acusaciones.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	OPINIÓN	12



EL DOCTOR Daniel Karam al parecer le atinó en la terapia para la hemorragia presupuestal que amenazaba con matar al paciente: el gasto en la compra de medicinas para el **Instituto Mexicano del Seguro Social**.

POR MEDIO del sistema de "licitaciones en reversa" –que viene siendo una especie de subasta en la cual gana, no quien ofrezca más, sino quien ofrezca un mejor precio– el **IMSS** ha logrado ahorrar unos 37 mil millones de pesos, según sus propios cálculos.

PERO COMO el estado del paciente es grave, la institución firmará, de la mano con la **Comisión Federal de Competencia**, un acuerdo con la **OCDE** para adoptar los parámetros de este organismo internacional para la compra de fármacos y equipo médico.

HABRÁ quienes digan que al **IMSS** le hace falta curarse del cáncer de sus pasivos, atender la neumonía de la atención hospitalaria, pero al menos la hemorragia en la adquisición de medicinas parece mejorar.



AHORA QUE comenzó a hablarse de que ya viene el **iPad2**, varios diputados priistas se frotaron las manos de gusto.

TIENEN la esperanza de que su coordinador, **Francisco Rojas**, se vuelva a poner guapo regalándoles, como el año pasado, una a cada uno de ellos.

SIN EMBARGO, algunos legisladores no se mostraron tan contentos pues dicen que a seis meses de haber recibido el juguetito... isiguen sin encontrarle el teclado!



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CULTURA	19



EL COLEGIO
DE MÉXICO

El Colegio de México felicita a los miembros de su comunidad que obtuvieron durante el año 2010 un reconocimiento especial, distinciones que ratifican el compromiso de esta institución con la excelencia académica, a la que consideramos el mejor camino para el engrandecimiento del país.

Institucionales

- ✦ La Feria Internacional del Libro de Guadalajara otorgó una medalla al departamento editorial de El Colegio de México, por su exitosa trayectoria a lo largo de 70 años.
- ✦ El Centro de Estudios Históricos recibió la "Medalla 1808", que otorga el Gobierno del Distrito Federal.

Profesores Eméritos

- ✦ Margit Frank, recibió el "Doctorado Ricans Causa" que le otorgó la Universidad Nacional Autónoma de México.
- ✦ Lorenzo Meyer Cosío, del Centro de Estudios Históricos, obtuvo la "Condecoración de la Orden de Isabel La Católica, en Grado de Encomienda" que le otorgó el Gobierno de España. Asimismo, obtuvo el Premio de Investigación Histórica sobre México Contemporáneo, "Daniel Cosío Villegas 2010", otorgado por el INEHRM.

Profesores-Investigadores

- ✦ Marcelo Camagnani, del Centro de Estudios Históricos, recibió el doctorado "Honoris Causa" que le otorgó la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Chile.
- ✦ Javier Garduño, del Centro de Estudios Históricos, recibió el Premio "Salvador Azuela 2010", a la trayectoria en investigación histórica sobre la Revolución Mexicana, que otorga el INEHRM. Asimismo, recibió el Premio "Juchitanes de Plata 2010 Bicentenario", en el campo de la ciencia en el ámbito nacional que le otorgó Juchitanes de Plata A.C. Tehuacan.
- ✦ Alisa Hernández Chávez, del Centro de Estudios Históricos, recibió el doctorado "Honoris Causa" que le otorgó la Universidad de Zacatecas.
- ✦ Clara Lidá, del Centro de Estudios Históricos, recibió el nombramiento de Investigadora Emérita del Sistema Nacional de Investigadores.
- ✦ Oscar Mazín, del Centro de Estudios Históricos, ingresó como "Académico de Número" a la Academia Mexicana de la Historia.
- ✦ Anel Rodríguez Kuri, del Centro de Estudios Históricos, recibió la Medalla al mérito cultural "Carlos Monseñor" que otorga el Gobierno del Distrito Federal.
- ✦ Dorothy Tanck, del Centro de Estudios Históricos, obtuvo el reconocimiento a su "importante contribución a la investigación de la historia de la educación", de la Sociedad Mexicana de Historia de la Educación.
- ✦ Eliseo Trebolce, del Centro de Estudios Históricos, recibió el reconocimiento de "Biógrafo del año", que otorga la FIL de Guadalajara.
- ✦ Josefina García Pajardo, del Centro de Estudios Lingüísticos y

Literarios, obtuvo el "Premio Wigberto Jiménez Moreno al mejor trabajo de investigación en el área de Lingüística", otorgado por el Instituto Nacional de Antropología e Historia, por el libro *Semántica de la onciación. Instrumentos para su análisis*, publicado por El Colegio de México.

- ✦ Soledad Loaza, del Centro de Estudios Internacionales, obtuvo el "Premio Nacional de Ciencias y Artes 2010", otorgado por el Gobierno Federal.

✦ José Luis Méndez, del Centro de Estudios Internacionales, fue nombrado "Madrea Visiting Scholar and Lecturer in Government" en la Universidad de Harvard.

✦ Marisela Connally, del Centro de Estudios de Asia y África, recibió el reconocimiento a la "Trayectoria Académica en Docencia e Investigación sobre Asia", otorgado por la Universidad de Colima.

✦ David Lorenzen, del Centro de Estudios de Asia y África, recibió el nombramiento de Investigador Emérito del Sistema Nacional de Investigadores. Asimismo, Oxford University Press, publicó el libro *Ancient to Modern. Religion, Power, and Community in India* en reconocimiento a su obra académica.

✦ Jorge Silva, del Centro de Estudios de Asia y África, recibió un reconocimiento a su obra académica mediante la publicación del libro *Reconstruyendo el Pasado Remoto. Estudios sobre el próximo Oriente Antiguo*, editado por Aisa Orientalis-Supplementa, Editorial Aisa, Barcelona. ff

✦ Gerardo Esquivel, del Centro de Estudios Económicos, fue nombrado Tinker Professor en la Harris School of Public Policy de la Universidad de Chicago.

✦ Manuel Ángel Castillo, del Centro de Estudios Demográficos, Urbanos y Ambientales, obtuvo el reconocimiento a su "valioso trabajo investigativo", del Centro de Estudios Urbanos y Regionales (CEUR) de la Universidad de San Carlos de Guatemala (USAC) y del Instituto Centroamericano de Estudios Sociales y Desarrollo (INCEDES) de Guatemala.

✦ Brígida García, del Centro de Estudios Demográficos, Urbanos y Ambientales, obtuvo el reconocimiento a la "Trayectoria Académica" de la Sociedad Mexicana de Demografía.

✦ Susana Lerner, del Centro de Estudios Demográficos, Urbanos y Ambientales, obtuvo la "Orden de las Palmas Académicas, en grado de Caballero", distinción que le otorgó la República Francesa.

✦ Martha Schlingart, del Centro de Estudios Demográficos, Urbanos y Ambientales, recibió el nombramiento de Investigadora Emérita del Sistema Nacional de Investigadores.

Estudiantes y Egresados

✦ Lourdes Aranda Bezaury, egresada de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, promoción 1977-1981, obtuvo la "condecoración de la Orden de Isabel La Católica, en Grado de Encomienda", otorgada por el Gobierno del Reino de España.

✦ Mariano Bonifacio Assadourian, egresado del Doctorado en Historia, promoción 2005-2008, ganó el Premio del Comité Mexicano de Ciencias Históricas a la Mejor Tesis sobre Antonio Iturría y Guillermina del Valle Pavón (coords.), Redes sociales e instituciones comerciales en el imperio español, siglos XVII a XIX en *Estudios de Historia Novohispana*, núm.30.

✦ Denisse Dresser, egresada de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, promoción 1981-1985, recibió el "Premio Nacional de Periodismo 2010", otorgado por el Consejo Ciudadano del Premio Nacional de Periodismo, por su artículo de fondo, "Carta a Carlos Slim".

✦ Edith Yolanda Gutiérrez Vázquez, egresada de la Maestría en Demografía, promoción 2005-2010, recibió el "Premio Gustavo Cabrera", otorgado por El Colegio de México, por su tesis "El espacio como eje de análisis de la desigualdad educativa en el México del Siglo XXI".

✦ Enrique Krauze, egresado del Doctorado en Historia, promoción 1971-1974, obtuvo el "Premio Nacional de Ciencias y Artes 2010", otorgado por el Gobierno Federal.

✦ María Dolores Lorenzo Río, egresada del Doctorado en Historia, promoción 2001-2004, obtuvo el Premio de la Academia Mexicana de Ciencias a la mejor tesis de doctorado en Historia "El Estado como benefactor. Los pobres y la asistencia pública en la ciudad 1877-1905".

✦ Manolo Estuardo Vela Castañeda, egresado del Doctorado en Sociología, promoción 2003-2006, recibió de la Academia Mexicana de Ciencias el Premio a la mejor tesis de doctorado en Ciencias Sociales y Humanidades 2006, por su tesis "Los pelotones de la muerte. La construcción de los perpetradores del genocidio Guatemalteco".

Colaboradores

✦ Carlos Manóvilis (q.a.p.d.) recibió el "Premio Nacional de Periodismo 2010", otorgado por el Consejo Ciudadano del Premio Nacional de Periodismo.

✦ Ramón Xirau recibió el "Doctorado Honoris Causa" que le otorgó la Universidad Nacional Autónoma de México.

✦ Pablo Yankelevich recibió el Premio Francisco X. Clavijero del INAH en la categoría "Investigación", por el libro "Ráfagas de un exilio", publicado por El Colegio de México.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CULTURA	20

Aclaración

RESPONDE EL INBA

En relación a la nota publicada el martes 11 de enero, titulada “Respaldan en la UNAM denuncia contra INBA”, deseamos precisar lo siguiente:

La Sala Principal del Palacio de Bellas Artes no ha sufrido daño alguno tras la rehabilitación y aclaramos que ningún elemento ornamental Art decó fue destruido, sino restaurado.

En lo relativo a la calidad de la madera, se utilizó chapa de nogal americano, con un acabado de barniz mate, poro abierto. Este acabado es igual al que tenía desde 1934. En la década de los años cincuenta, por cuestiones de mantenimiento la madera fue laqueada y adquirió los tonos oscuros que muchos conocieron y que quizá son los que recuerdan.

El trazo de la butaque-ría permite una mayor separación entre las hileras, donde ahora hay 95 centímetros y pasillos más amplios de 1.22 metros, lo que permite un mejor acceso y desalojo, además de garantizar la visibilidad del espectador.

Negamos que la mecánica teatral se haya desechado, ésta se encuentra ahora en un almacén alquilado en Río Lerma, Estado de México. El desmontaje pieza por pieza fue catalogado y registrado por Francisco Jacobo Sevillano González, notario Público número 32 del Distrito Federal. En este resguardo permanecerá hasta definir su destino final.

La dirección de Arquitectura y Conservación del Patrimonio Artístico Inmueble que encabeza el Dr. Ramón Vargas Salguero, buscó un acercamiento desde finales del año pasado con la arquitecta Olga Orive con la finalidad de invitarla a dialogar y a que visite la Sala Principal del Palacio de Bellas Artes y compruebe por sí misma que no hay ningún daño. El Dr. Ramón Vargas está a la espera de que la arquitecta dé una fecha para dicha reunión.

**José Luis Gutiérrez
Ramírez**

Director de Difusión y Relaciones
Públicas del INBA

El Gráfico

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11		2

BINOCULARES

APUESTA POR EL OLVIDO Se cumplieron los 30 días de licencia solicitados por **María de Lourdes Cedillo Rivas** a la Oficialía Mayor de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, puesto del que se separó al difundirse las compras con sobreprecio hechas por ese órgano. Desde muebles hasta tóners, la constante de las adquisiciones es el pago a precios muy superiores a los del mercado, pero la funcionaria, muy cercana a la líder del PRD en la Asamblea, **Alejandra Barrales**, sigue en su puesto, ya que no se ha avanzado en la investigación a su desempeño. Simplemente espera que *amaine la tormenta* para regresar y seguir haciendo lo mismo que antes.

MEDIDAS ANTICOYOTES En la Junta Local de Conciliación y Arbitraje hay un plan para ahuyentar a los golpeadores que se ofrecen a acabar con huelgas o movimientos sindicales y los *coyotes* que ofrecen agilizar trámites y conseguir fallos favorables al mejor postor. La solución ideada es instalar torniquetes biométricos y empadronar a los abogados que ingresan a esas instalaciones para hacer operaciones legítimas. La

iniciativa tiene su lado positivo, sin embargo, pasa por alto que los golpeadores y coyotes no se encuentran dentro de las oficinas sino en los alrededores de la Junta donde, abiertamente, ofrecen sus servicios a quien se anime.

TRES CONTRA UNO El estilo rijoso de **Humberto Moreira**, presidente electo del PRI, alborotó al gabinete presidencial, que se ha volcado a responder a los golpes del coahuilense. Primero, el secretario de Desarrollo Social, **Heriberto Félix**, enfrentó las descalificaciones a la política social hechas por el priísta. Luego, el del Trabajo, **Javier Lozano**, lo llamó a no menospreciar el trabajo del gobierno federal en materia de creación de empleo. El tercero en el orden fue el titular de Educación, **Alonso Lujambio**, quien de plano lo llamó mentiroso y le pidió informarse antes de criticar. Al parecer, los tricolores están muy contentos con la disposición de su nuevo dirigente para confrontarse con quien sea y tan a menudo como sea posible. Por el otro lado, se aprecia un ánimo de no ignorar cualquier provocación u ocasión de polemizar. Puro golpe por golpe.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11		13



Universidad Veracruzana

LA EDUCACIÓN SUPERIOR ES LA VÍA

Al C. Uic. Felipe Calderón Hinojosa, Presidente Constitucional de la República Mexicana

Al C. Mtro. Alonso Lujambio Hazaña, Secretario de Educación Pública

Al C. Uic. Ernesto Cordero Arroyo, Secretario de Hacienda y Crédito Público

Al C. Dr. Rodolfo Tinjón Gutiérrez, Subsecretario de Educación Superior

A la Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión

Al C. Dr. Javier Duarte de Ochoa, Gobernador Constitucional del Estado de Veracruz

A la Opinión Pública

La Universidad Veracruzana (UV), desde su creación como universidad pública, se ha distinguido por su compromiso social y por el cumplimiento de su función esencial de crear conocimiento para el beneficio común. Ha formado dentro de los valores del humanismo, no sólo profesionistas, científicos, artistas e intelectuales, sino ciudadanos conscientes y comprometidos, generadores de valiosos beneficios colectivos. La UV goza de un reconocido prestigio académico y cultural, y es realmente un instrumento clave del crecimiento económico y del desarrollo social y cultural de Veracruz y del Sur Sureste, y ha contribuido significativamente al de México. Día a día, hace su aportación y aboga por el conocimiento, las ideas, las artes, la ciencia, la innovación, pero también y muy señaladamente: a la vida en comunidad con equidad, a la igualdad, la sustentabilidad, la convivencia, la cohesión social y la paz.

Por el realizado un esfuerzo extraordinario, se encuentra en el más notable proceso de modernización y reforma académica e institucional de su historia para elevar la calidad de los programas educativos, fortalecer el posgrado, la investigación, y la vinculación de esta con la docencia, así como para ampliar y diversificar la oferta educativa.

EL PLENO DEL H. CONSEJO UNIVERSITARIO GENERAL DE LA UNIVERSIDAD VERACRUZANA, ACORDÓ POR UNANIMIDAD, EN LO REFERENTE AL ANÁLISIS DEL PRESUPUESTO 2011, HACER PÚBLICAS LAS SIGUIENTES CONSIDERACIONES:

Expresamos nuestro total desacuerdo con las restricciones presupuestales impuestas a la educación superior por parte del Ejecutivo Federal y de la Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión, en el Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2011.

Consideramos manifiestamente insuficientes los recursos federales que para 2011 fueron asignados a la Universidad Veracruzana, por lo que se obstaculiza el cumplimiento de los planes institucionales y los programas académicos y de investigación de calidad, impide el desarrollo de los proyectos estratégicos de innovación y pone en riesgo el cumplimiento de los objetivos y las metas establecidas en el programa de trabajo de la UV 2009-2013.

DEMANDAMOS:

Un verdadero compromiso con la educación superior de todos los actores políticos, y a todos los niveles, como instrumento fundamental y motor para impulsar nuestro desarrollo.

Una verdadera política de Estado en materia de educación superior, investigación y cultura, con perspectiva de largo plazo y amplio horizonte que considere nuestra situación internacional e inserción global.

La redefinición de las actuales políticas de gobierno en esta materia y el cambio hacia una política común, consensuada entre los actores políticos, que efectivamente apoye a las instituciones públicas de educación superior con recursos suficientes, equitativos y oportunos. La asignación de presupuestos multimodales que permitan con seriedad cumplir de cabalidad y puntualidad las distintas líneas de

educación superior plurimodal, con viabilidad, sus proyectos a mediano y largo plazo.

La revisión de competencias y procedimientos para que la transferencia de los recursos federales destinados a la educación superior se realice directamente a las tesorerías universitarias. Esto en el marco de la responsabilidad, respeto y confianza mutuos, y con el fin de evitar inútiles burocracias que pudieran afectar el curso normal de los trabajos institucionales.

OPRECEMOS:

Observar el más estricto apego a las normas y leyes que rigen a nuestra institución, como es el caso de siempre nuestra voluntad, conveniencia y compromiso.

Realizar las cuentas de la institución con la mayor transparencia y rigor, no sólo las financieras y contables, sino sobre todo en lo relativo a compromisos de calidad académica y de investigación y a resultados tangibles.

Profundizar en la política de autoevaluación y evaluación externa profesional, no sólo en los parámetros cuantitativos de los rendimientos y productividad académicos, sino en la valoración de la calidad del compromiso cultural, científico y de vinculación de la universidad con la sociedad.

Reafirmar la calidad y la excelencia como principios de la Universidad Veracruzana.

Toda nuestra buena voluntad y disposición para acordar y establecer compromisos con las instancias del gobierno federal y del gobierno estatal, así como con el Poder Legislativo, sin mengua alguna de la libertad de cátedra ni de nuestra autonomía universitaria, en la responsabilidad compartida de contribuir a la configuración de una verdadera política de Estado en materia de educación superior, como lo demanda la sociedad mexicana.

PROPONEMOS:

La celebración de un pacto efectivo de la Universidad Veracruzana con la sociedad y sus instituciones para que, sobre bases equitativas, los actores involucrados contribuyamos efectivamente a que el país salga de la amenazante situación de violencia y amparo en que se encuentra.

LA EDUCACIÓN SUPERIOR ES LA VÍA

La comunidad universitaria manifiesta su convicción de que LA EDUCACIÓN SUPERIOR ES LA VÍA para enfrentar con mejores instrumentos científicos, técnicos e intelectuales, la ingobernabilidad creciente, la inejecución de la administración, la debilidad de la lucha de derechos, el abandono de nuestro medio ambiente, entre otros problemas que padecen la sociedad mexicana.

La Universidad Veracruzana y las instituciones de educación superior del país pueden contribuir a que nuestro país salga de esta etapa de crisis.

Es urgente y no debe soslayarse más una política común de todos los actores políticos en el sentido de apoyar con mayores recursos a la educación superior.

Por ello resulta necesaria e inexcusable la superación de nuestras dificultades presentes.

Sólo por la vía de la educación será posible revertir la trayectoria de confrontación social e incertidumbre política que lleva el país. Es cuestión de voluntad. Y de amor a México.

AL FIN Y AL PRINCIPIO

"Las de Veracruz, Acto, Obediencia, Luz"

H. Consejo Universitario General

Universidad Veracruzana

Sábado, 15 de Enero, 2011. 13 de febrero de 2011

MILENIO

**ESTIRA Y
AFLOJA**

**J. Jesús
Rangel M.**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11		18

El México ganador de Concamin

Salomón Presbuerger, presidente de la Concamin, ya está listo para recibir a 800 industriales de todo el país en el Marriott Ixtapan de la Sal, Estado de México, donde se celebrará del 20 al 22 de este mes la Reunión Anual de Industriales bajo el lema "Por un México ganador". Lo que llama la atención es que sin tomar en cuenta a los moderadores de las mesas, de los 36 oradores sólo siete representan la voz empresarial —la estelar será la de **Carlos Slim Helú** el viernes 21—; hay más fondo político.

La inauguración la hará el gobernador del Edomex, **Enrique Peña Nieto**, quien tendrá oportunidad de plasmar ideas rumbo al 2012 gracias a que Francisco Funtanet, presidente del Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales del Edomex convenció a Presbuerger de celebrar la reunión ahí. La clausura la hará el presidente **Felipe Calderón**, acompañado por todos los dirigentes empresariales con excepción del presidente de Coparmex, **Gerardo Gutiérrez**, de acuerdo con el programa oficial.

El primer panel abordará la "Visión del México del futuro. Acciones Legislativas concretas que logren cambiar México", y los participantes son los dirigentes nacionales del PRI, PAN y PRD, **Beatriz Paredes**, **Gustavo Madero** y **Jesús Ortega**, respecti-

vamente, moderados por el propio Presbuerger. No están los líderes de las cámaras de Senadores y Diputados ni otros dirigentes empresariales que hablen del México que visualizan a partir de este año clave para el futuro; dos de los panelistas están por dejar sus puestos.

Participarán los secretarios de Energía, Educación, Salud, Hacienda y Economía, especialistas de la academia, legisladores y otros funcionarios públicos. Se abordarán temas como la eficiencia en el uso de energía, calidad en la educación, seguridad social, competitividad y monopsonios. Entre los panelistas estarán entre otros **Elba Esther Gordillo**, líder del SNTE, el rector de la UNAM, **José Narro**, y **Alfredo Elías**, director general de la CFE.

Cuarto de junto

Disculpas a nuestros lectores. Efectivamente, el nuevo secretario de Comunicaciones y Transportes es **Dionisio Pérez Jácome** quien con **Mony de Swaan**, presidente de la Cofetel, son los responsables de las aparentes irregularidades en el servicio de televisión abierta vía TV de paga, más que la Comisión Federal de Competencia (Cofeco). ■ M

jesus.rangel@milenio.com

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	AL FRENTE	3

EN PRIVADO

Joaquín
López-
Dóriga V.

El estilo de los presidenciales

Cuando no se quiere es imposible.
Florestán

Estamos a menos de seis meses de que se abra la baraja de la sucesión presidencial, juego en el que la oposición, por no gobernar, siempre tiene más cancha al moverse por la libre.

Es el caso de Andrés Manuel López Obrador, en el PT-Convergencia, que hace campaña con spots de sus partidos patrocinantes en radio y televisión reiterando que *el movimiento, él, participará en las elecciones presidenciales*, y el de Enrique Peña Nieto, que en el PRI lleva una ventaja abrumadora entre los suyos, y en las encuestas para la elección de 2012 dobla a sus opositores.

De los dos, el más cauto ha sido Peña Nieto, no sólo por ser gobernador, sino por haberse formado en la escuela política de Atlacomulco, en la que el que se mueve, efectivamente no sale en la foto final.

Este principio lo ha aplicado en el manejo de su propia sucesión, donde nadie se mueve, y en su conducta para la presidencial, donde opera con prudencia, comparado con López Obrador.

En esta fábula al revés, quienes corren son las liebres, Peña Nieto y López Obrador, mientras la que está echada en la hamaca es la tortuga panista, víctima de la disciplina

calderoniana en donde, al igual que en el Estado de México, no se mueve nada ni nadie de su equipo del que se menciona a cuatro con posibilidades: Ernesto Cordero, Alonso Lujambio, el más activo, Javier Lozano, y Rodolfo Félix, pero, insisto, nadie hace ruido, aunque el secretario del Trabajo es el único que ha levantado la mano, pero no lo veo transitando entre los duros del panismo.

El férreo puño presidencial ha dejado, paradoja, espacio para que operen libremente Santiago Creel, al que derrotó en el proceso interno hace seis años, y Josefina Vázquez Mota, tan puesta para la presidencial, que desdeñó la candidatura del Estado de México, que era suya.

Llegará el tiempo, es inminente, en que Calderón dé el banderazo a los suyos, que tienen que partir de un elemento esencial: decir que la quieren.

Porque en esto, para ser, lo primero es querer. Pero si los aspirantes no pueden transmitir ni siquiera eso...

Retales

1. QUÍMICA. Hasta pin de Blackberry intercambiaron Margarita Zavala y Angélica Rivera en la visita presidencial del lunes al Estado de México. Era la primera vez que como esposa de Enrique Peña Nieto, Angélica recibía a la primera dama en una visita oficial;

2. AJUSTE. Las guerras más sangrientas son las fraternas. Es el caso de Sinaloa, donde el ex priista, Mario López Valdez, trae muy apuntado a su antecesor, el priista Jesús Aguilar Padilla, que le impidió ser candidato del tricolor. Será súper libre; y

3. APRENDIZAJE. Cuando le dijeron a Santiago Creel que cómo le iba a hacer para su campaña presidencial 2012, respondió: *ya aprendí*, refiriéndose al método Calderón en 2005. Y en eso está.

Nos vemos mañana, pero en privado. lopezdoriga@milenio.com

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	AL FRENTE	2

Trascendió



que la dirigencia nacional del PAN, a propuesta de su presidente, **Gustavo Madero**, analizó la posibilidad de mantener el comité ejecutivo estatal de Michoacán, a pesar de que su gestión concluye el 15 de marzo. ¿Por qué?

Porque de no relanzarse los cambios, los actuales dirigentes serán los encargados de procesar la elección interna de candidatos, entre los que, aseguran, va firme **Luisa María Calderón**, hermana del Presidente.

que hablando de elecciones, el PT y Convergencia si le van a entrar a la eventual consulta para definir una alianza con Acción Nacional en el Estado de México, pero advirtieron que si de este mecanismo se desprende el sí, no respaldarán el resultado y se quedarán con **Andrés Manuel López Obrador** y **Alejandro Encinas**, dejando solo al PRD con el PAN.

que **Gerardo Fernández Noroña** se perfila como el candidato de **AMLO** a la jefatura de Gobierno del Distrito Federal en 2012 y, de hecho, el legislador petista ha comenzado ya a preparar el terreno para su destape en un acto masivo en la capital del país.

que mucho molestó a **Jesús Ortega** verse en **MILENIO** Televisión durante el desayuno que tuvo con **Fluvio Ruiz**, integrante del consejo de administración de Pemex, ayer.

Colaboradores del dirigente reclamaron que hubiera una cámara de televisión vigilando los encuentros previos al que tuvo con **Gustavo Madero**, que ambos líderes habían hecho público.

que este jueves el procurador capitalino, **Miguel Ángel Mancera**, y el presidente de los notarios del Distrito Federal, **Erick Pulliam**, firmarán un convenio de colaboración para que el colegio apoye al Ministerio Público en derecho civil, registral y notarial, con el propósito de lograr mejor integración de las averiguaciones previas y mayor eficiencia en la lucha contra la delincuencia... organizada o no.

que el secretario general de la OCDE, **José Ángel Gurría**, y el presidente de la Comisión Federal de Competencia, **Eduardo Pérez Mota**, serán testigos del anuncio que hará hoy el director del IMSS, **Daniel Karam**: este año se instituyen como regla las "subastas en reversa" para la compra de medicinas.

La modalidad comenzó a ensayarse en 2009 y se consolidó en 2010, con lo que se logró en el instituto inhibir corrupción, ahorrar dinero y alentar la competencia entre las farmacéuticas.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	QRR!	38

CATADORES DE COMIDA CHATARRA

La ley que prohíbe vender comida chatarra en las escuelas ha causado mucha polémica, pero nadie se ha tomado la molestia de preguntarles a los afectados qué opinan al respecto. Aquí les respetamos su derecho de réplica



“Empecé a comer comida chatarra cuando entré a esta escuela, ahora me gustan mucho los panquecitos, los seguiré comprando aunque le suban el precio.”

Selene Pascual, primaria

“Me enoja que ya no vendan refresco y galletas. Ahora mi mamá me manda jugo en vez de refresco.”

Uriel López Hidalgo, preescolar

“Por culpa de los gordos nos van a castigar a todos. Yo salgo a correr en las mañanas, pero igual me gusta comer papitas. ¡Yo qué culpa tengo!”

Alan, secundaria

“Al parecer van a vender papitas, pero en raciones pequeñas, así que tendremos que comprar varios paquetes para llenarnos. Es un golpe a nuestra economía, no para nuestra panza.”

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	QRR!	38

Antonio Serrano, secundaria

“No creo que dejen de vender comida chatarra, porque la tiendita de la escuela tendría que cerrar.”

Sara Orozco, primaria

“Siempre he preferido comprar en la tienda, porque la escuela no está bien surtida de dulces.”

Josmara, primaria

“Nada más venden leche en mi escuela, espero que ya será igual para todos.”

Alexis Rodríguez, preescolar

Pablo Pérez



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	MÉXICO	10

Estudiantes, pupitres y negocios

MANUEL GIL ANTÓN

Cuando el maestro Lujambio entregó reconocimientos a 49 instituciones de educación superior, en su discurso afirmó que la creación de 75 nuevas escuelas de ese nivel en lo que va del sexenio “es una cachetada con guante blanco a quien dice que a este gobierno no le importan los jóvenes”. Fiel a su estilo, enfático, advirtió que no se vale “regatear” al gobierno esos logros. En otras ocasiones, con enfado notable, ha dicho que los logros en esta materia son “del tamaño de una catedral”, a pesar de los que se empeñan en desconocerlos.

Ese día aportó un dato importante: “En la última década se han creado uno de cada tres espacios para la educación superior en México”. En otras palabras, esto significa que un tercio del total de la matrícula actual se ha generado a partir de la llegada del PAN a Los Pinos.

Es extraño, por decir lo menos, que un gobierno reparta cachetadas, así sea con guantes impolutos; califique a la crítica o al escepticismo sobre su labor como regateo ante la “objetividad” de sus resultados, y que reclame, a través de un funcionario de tan alto nivel, a quienes, terceros, no quieren ver catedrales. Si ahí están...

Quizá fuera mejor otro tipo de lenguaje y diferente tono, pero sobre todo distinta la actitud frente a la discrepancia, pero como no hay más cera que la que arde, y para no regatear, vale la pena atender a lo dicho por el señor secretario.

Según las cifras del IV Informe de Gobierno, es correcto lo que indicó Alonso Lujambio: en el ciclo escolar 2000-2001 había un millón 919 mil alumnos de educación superior en la modalidad escolarizada, sin contar al posgrado; 10 años después, se estima

que hay 2 millones 766 mil. El incremento es de 847 mil espacios, lo que significa 31% del total. Casi un tercio. Igual proporción se obtiene si se incluye al posgrado.

Ahora bien: ese número de nuevos sitios ha sido producido por alguien. No han brotado por generación espontánea. La misma fuente permite distinguir que del total de nuevos lugares, algunos son parte del sector público y otros del privado. Esto conduce a una vuelta de tuerca interesante: del crecimiento total de la matrícula en la década, el sector público no ha sido el único proveedor. Ha aportado el 70%. De cada 10 nuevos lugares, siete han sido generados con base en recursos fiscales, y tres por inversión de particulares.

Esta precisión no contradice lo dicho por



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	MÉXICO	10

el maestro Lujambio; sólo distingue las fuentes financieras del incremento. ¿Para qué? Para matizar las cosas: en la misma reunión, el subsecretario de educación superior, Rodolfo Tuirán, afirmó que el 80% de los alumnos de universidades privadas, realizan sus estudios "en programas que no cuentan con la certificación de calidad". Expuso que dos de cada tres programas de estudio en instituciones particulares no cuentan con prácticas ni mecanismos de aseguramiento de la calidad. Pero, ¿sabe usted, estimado lector, con lo que sí cuentan? Con los famosos RVOE, esto es, con el Reconocimiento de la Validez Oficial de los Estudios, documento que otorga (¿obsequia?) la SEP federal, o las estatales en su caso, a las instituciones privadas que lo solicitan para que sean reconocidos "de manera oficial" (y por ende, válidos para el ejercicio profesional) los títulos que otorgan (¿venden?) a sus egresados.

La SEP del PAN puede, con toda razón, presumir que en lo que va de sus dos gestiones federales, se ha generado una tercera parte de la matrícula total con que cuenta el país, pero si de lo que se trata no es de ampliar a la trompa

talega el acceso simple a un pupitre, sino asegurar el acceso al conocimiento relevante, hay varias preguntas que hacer: ¿Se ha cuidado seriamente la calidad de los insumos en la conformación de nuevas instituciones públicas? ¿Ha crecido la capacidad para atender bien a más estudiantes en las instituciones públicas de viejo cuño, o se han hinchado las listas y atiborrado los salones para beneficio de las cuentas oficiales? Eso es lo que importa aclarar.

Y no es ocioso preguntar, todo lo contrario, si la tercera parte del crecimiento presumido, que ocurrió en instituciones particulares, lo hizo con estándares adecuados para ser, realmente, educación superior. A la autoridad educativa le compete, por ley, asegurar la validez de los estudios que imparten los particulares; si eso puede ocurrir, y ha ocurrido, sin que los dueños tengan ni procuren mecanismos para asegurar la calidad de los programas que ofrecen, lo que está en duda no es la cantidad de nuevos sitios de estudio, sino su pertinencia.

Hay más lugares, sí. No regateo. Pero se vale cuestionar. Es más, se requiere hacerlo: ¿tiene el país más sitios para estudiar, o sólo incrementó el número de pupitres? ¿Son crecientes los espacios para encontrarse con el saber, o se han multiplicado las licencias baratas para lucrar con la esperanza de las familias y los jóvenes, y embellecer estadísticas? Es eso lo que una autoridad

que se precie de serlo ha de explicar.

Profesor de El Colegio de México



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CARTERA	3

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES POR ALBERTO AGUILAR

Libramientos para trenes otro pendiente de SCT y estados para aprovechar vías en urbes y detonar inversión inmobiliaria

*Patrocina rubro del refresco en Universum con UNAM sala para mejorar hábitos alimenticios; prepaga hoy Patrimonio 215 mdp a tenedores de papel y cumple; FIBRA de Protego a fin de febrero; timbrazo en BMV de "1 Cuadrada"

ALARRANCAR EL año se han comenzado a realizar algunos ajustes a los pronósticos de crecimiento para la economía; que los ubican entre 4.2% y 4.3%. Hay incluso estimaciones más optimistas.

Y es que se da por un hecho que la actividad en EU ha comenzado a recuperarse en firme, lo que en el transcurso del año deberá beneficiar de manera más enfática a nuestras manufacturas vía las exportaciones.

Esto a su vez, usted lo sabe, trae consigo un efecto multiplicador en otros rubros.

Adicionalmente en tiempos en los que la coyuntura política electoral se hará más patente, se asegura que el gobierno de Felipe Calderón buscará dar más énfasis a los proyectos de infraestructura.

En el ámbito de SCT que encabeza Dionisio Pérez Jácome hay cantidad de expedientes que le heredó su antecesor Juan Molinar y que ahora suena lógico debieran retomarse.

De entrada está en curso para marzo el proceso de licitación del Aeropuerto Riviera Maya, del que ya le he platicado, y que debería ser de los primeros.

Peró también se puede colegir que se buscará retomar la obra de Punta Colonet en BC y aquí en la zona conurbada del DF y Edomex los Sistemas 3 y 2 del Tren Suburbano, en los que está al frente la subsecretaría del Transporte que encabeza el regiomontano Humberto Treviño.

En el contexto de esas obras que tendrían que empujarse para motivar un mayor avance del mer-

cado interno y en donde también deberá tener una parte muy activa Banobras ahora a cargo de Georgina Kessel, hay también pendientes una serie de proyectos de infraestructura ferroviaria.

Ya hay compromisos con las empresas ferroviarias, en este caso con KCSM que lleva José Zozaya y con la propia Ferromex que dirige Rogelio Vélez.

Participarían el gobierno federal vía la SCT, los estados y municipios e incluso el sector privado, encantado de comprometerse en operaciones inmobiliarias de gran valor, pendientes no sólo por la crisis, sino por la limitada capacidad de ejecución de los gobernantes.

Tanto KCSM como Ferromex pactaron ceder los derechos de paso de vías férreas que atraviesan ciudades como Juárez, Monterrey, Culiacán, Zacatecas, Aguascalientes, Tepic, por citar algunas.

Estas vías corren por las mejores ubicaciones de esas y otras urbes puesto que su instalación data del siglo pasado.

En Canadá o EU a partir de la reubicación de los trenes, se ha podido dar paso a proyectos de mejora urbana, que amén de apuntalar las ciudades se han convertido en obras inmobiliarias que han involucrado millonarias inversiones y empleos.

Como paso previo, SCT y los gobiernos estatales tienen que realizar los libramientos para que la vía del tren se desvía de los centros



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CARTERA	3

poblacionales, lo que también mejoraría la seguridad de la población.

Estos libramientos implican inversiones que no necesariamente son tan gravosas puesto que se ubican entre 300 y 600 millones de pesos.

La responsabilidad de concretarlos corre a cargo de la dirección general de Transporte Ferroviario que comanda **Jorge Alberto Lizón**.

Es de esperar que en este año puedan cristalizarse algunos de estos compromisos pendientes en ese ánimo que se percibe de multiplicar la actividad en infraestructura. Habrá que ver.

EL AÑO PASADO el rubro del refresco, esto es Coca Cola de Brian Smith, PepsiCo de Paula Santilli, Peñafiel que lleva Gilberto Maldonado, Aga de Abelardo García, por citar algunas compañías representativas, estuvo en el ojo del huracán por el tema de la obesidad y los lineamientos establecidos por Salud de José Ángel Córdova y SEP de Alonso

Lujambio para lo que hace a los alimentos en escuelas. A dicha industria el tema no la tomó desprovista, puesto que algunas de las multinacionales tenían en marcha programas para adecuar su catálogo. Ahora mismo los refrescos están ya ausentes en las primarias y en las secundarias quedaron sólo productos bajos en calorías y agua.

Desde el arranque de la discusión la propia Asociación Nacional de Productores de Refresco (ANPRAC) que preside **Jorge Zindel Mundet** y que lleva **Emilio Herrera** fue enfática en la necesidad de combatir la obesidad con un enfoque integral. En ese contexto fijese que el martes próximo se echará a andar en el Universum Museo de las Ciencias de la UNAM una sala interactiva permanente denominada "Salud: Vida en Equilibrio". Fue patrocinada por la industria embotelladora de refrescos y será el fruto de dos años de gestiones con la dirección general de Divulgación de la Ciencia de la UNAM que encabeza **René Drucker**, para empujar un espacio de difusión hacia los jóvenes, a fin de que estos adquieran mejores hábitos en lo que hace a su equilibrio energético, lo que supone

un cambio en su estilo de vida. El área de 800 metros cuadrados y 26 juegos interactivos fue creada con absoluta independencia por los expertos de la UNAM y se espera la visita anual de un millón y medio de personas. La motivación del esfuerzo se encaja en tres acciones: medirse, moderarse y moverse, esto es básicamente "3M's".

Y LE ADELANTO que hoy la sofom Patrimonio Hipotecaria que preside **Ignacio Fariás** realizará un pago anticipado de deuda de su papel comercial por 215 millones de pesos. Se trata de una acción con la que reafirma un compromiso con esos tenedores que se signó en mayo del 2009 con el aval de SHF de **Javier Gavito**. La amortización implicará una disminución del pasivo de la hipotecaria de 20%, con lo que le quedará una deuda por 888 millones de pesos. Como parte del convenio se ha amortizado un 30% de la deuda que entró a ese programa que vence en mayo del 2012.

SERÁ HASTA FINALES de febrero cuando se coloque en la BMV de **Luis Téllez** la primera FIBRA con unas 11 propiedades de los desarrolladores **Moisés Elman** y **Abudie Attié** que prepara Protego de **Pedro Aspe** y BofAML a cargo de **Orlando Loera**. La cifra ajustada andaría en unos 500 millones de dólares.

HOY ESTARÁN EN la BMV los del fondo de Inversión Infraestructura Institucional o "I Cuadrada" que encabeza **Jerónimo Gerard**, luego de que realizaron una de las últimas dos ofertas de CKD's que hubo antes de Navidad, en este caso por 2 mil 736 millones de pesos. La otra fue **Marinos de Nicolás e Iñigo Mariscal Servitje** por mil millones de pesos. "I Cuadrada" está ligado al Mexico Retail Properties (MRP) que opera aquí desde 2003. Utilizará los fondos en proyectos de infraestructura media como escuelas, cárceles, carreteras cortas. Estarán también por ahí sus vicepresidentes **José Zertuche** y **Juan Alberto Leautaud**.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	CARTERA	3

Será hasta finales de febrero cuando se coloque en la BMV la primera FIBRA con unas 11 propiedades de desarrolladores



BAJO RESERVA

CARLOS Salinas de Gortari no se cansa de elogiar al presidente Felipe Calderón por enfrentar a las organizaciones criminales, de exaltar la guerra —desde el gobierno federal ya no la quieren llamar así— contra las mafias del narcotráfico. “Me parece que ahora en estas circunstancias de dificultad en materia de seguridad, el presidente Calderón ha sido muy valiente, al tomar las decisiones que ha venido tomando...”, dijo ayer en Aguascalientes. No es la primera vez que don Carlos lanza flores a Calderón, lo ha hecho en el pasado, pero coincide ahora con el relanzamiento de la estrategia gubernamental de los Diálogos por la Seguridad, donde se dieron cifras de los miles y miles de muertos por la confrontación de los grupos criminales. ¿El beso del diablo en el arranque de la contienda electoral 2011-2012? Salinas se sigue moviendo por el país con el pretexto de promover su nuevo libro.



CARLOS SALINAS

EL IMSS hará figurar hoy al país, por fin, en un buen sitio dentro de los registros de la OCDE. Este día se anunciará que el instituto será el primer organismo público de una nación miembro de la organización que signará un conjunto de lineamientos en materia de transparencia en compras institucionales, particularmente para evitar colusión de proveedores, y mire usted que de eso saben algo las empresas del sector. La aplicación de este mecanismo será vigilada directamente por la OCDE. Adicionalmente, el Seguro Social, que encabeza Daniel Karam, anunciará que aumentará el porcentaje de las compras de medicinas que estarán sometidas al sistema de “subasta en reversa”, que le ha permitido a la institución ahorros por miles de millones de pesos. La única duda es por qué no vemos a otras dependencias del sector, como al ISSSTE, observar

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	A	2

estas mismas buenas prácticas.

DE FORMA DISCRETA, consejeros electorales del IFE consideraron un triunfo político el anuncio del secretario de Gobernación, Francisco Blake, para emitir una cédula de identidad para menores de edad. En julio de 2009, el presidente Calderón dio a conocer que habría una nueva identificación para los mexicanos, que con el tiempo trocó en un proyecto que incluía los datos biométricos.



FRANCISCO BLAKE

Vinieron meses de oposición y negociación, principalmente del IFE, del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos y del sector duro del PRI, bajo la sospecha de que Bucareli tendría gran base de información que podría usarse con fines electorales. Los consejeros vieron en el horizonte el fin de la credencial de elector. El panorama cambia, pero no se han dado detalles de los costos y qué deberán hacer los menores al cumplir los 18 años.

SEGURAMENTE usted recordará al diputado Valdemar Gutiérrez Fragoso, secretario general del sindicato del IMSS, no por su labor legislativa, sino por los brincos que dio de partido en partido, entre PRI, PRD y PAN, para entrar a San Lázaro. El médico sale de nueva cuenta a la palestra por un problema gremial. Hay un grupo disidente que ha realizado varias protestas contra la reelección del dirigente sindical y ha denunciado violaciones a los estatutos de la organización. Los inconformes han adelantado la intención de ponerle más volumen a su movimiento: mañana van a las oficinas centrales del IMSS para lanzar arengas contra la ampliación supuestamente irregular del periodo del legislador panista al frente del sindicato.

BAJO RESERVA es elaborada con aportaciones de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios escribir a bajoreserva@eluniversal.com.mx, o comunicarse al 57-09-13-13, extensión 4504



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	POLÍTICA	27

LA CRÈME DE LA *Crème*

- Eva Makívar
- Visión futurista

—A un año del terremoto de Haití

La SEP envió a directivos y docentes las siguientes recomendaciones en la estrategia para combatir el sobrepeso y la obesidad, la cual se presenta en más de diez millones de niños y adolescentes mexicanos:

La "activación física" en las escuelas "no requiere canchas o espacios físicos específicos ni implementos especiales". Por eso considera que "realizar actividades domésticas, como "barrer, lavar y limpiar", también es parte de la "vigorización del sistema cardiovascular"...

¡Órale!, dicen, ¡se van a rayar los chiquillos!, con esto, además de leer y escribir, se les va a ir preparando por si se les ofrece irse al otro lado...

B are B

Doce meses bastaron para que se diluyera la propuesta inicial de las secretarías de Salud (Ssa) y de Educación (SEP) para eliminar la venta de alimentos y bebidas con alto contenido de calorías en escuelas de enseñanza básica.

Finalmente, las empresas productoras de alimentos procesados y refrescos ganaron la batalla tras la consulta pública que hizo la Comisión Federal de Mejora Regulatoria (Cofemer) y las negociaciones con los funcionarios de la Ssa, la SEP y Economía.

Así, la norma que regula la venta de comida *chatarra* que entró en vigor el lunes en todo el país permite que en escuelas públicas y privadas se pueda vender botanas, pastelillos, galletas y confites, así como jugos y néctares en su versión light.

¿Quééé?, dicen.

Chin, ni modo, todo quedó en buenas intenciones... lo que más llama la atención son las nuevas presentaciones "mini", como si ahora en vez de una, no fueran a engullirse dos o tres "mini"...

Desaire

Más de una decena de embajadores llevan entre cinco días y tres meses esperando que Feli Calderón les reciba las



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	POLÍTICA	27

cartas credenciales que los acreditan como representantes de gobiernos extranjeros en México.

No les dan fecha para la presentación de sus documentos; Feli ha estado "muy ocupado" con los festejos del Bicentenario y Centenario de la Independencia y Revolución, por el informe de su cuarto año de gobierno y la celebración de la Cumbre Ambiental, entre otros asuntos, justificaron embajadores designados de Guatemala, Honduras, Uruguay, Alemania, Tailandia, Palestina, Arabia Saudita, Dinamarca e Indonesia, entre otros...

Puf, sentencian, no se trate del representante de la Casa Blanca, porque más rápido que inmediatamente, a poner alfombra roja, y bañados y perfumados, a hacer caravanas y decirles "ésta es su casa"...

Que no hay pobres

El titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso), Heriberto Félix Guerra, reviró las declaraciones del presidente electo del PRI, Humberto Moreira, de que creció en seis millones el número de personas en pobreza en el país.

¿Nooo?, señalan, será porque ya se murieron de hambre o ya pasaron a engrosar las filas del narco...

En todos lados

David Chaytor, de 61 años y el primer parlamentario juzgado por reclamar al erario gastos indebidos en el ejercicio de sus funciones de diputado, ingresó en la prisión de Wandsworth.

El exdiputado laborista se declaró culpable al comenzar el juicio de haber falsificado facturas por el alquiler de dos viviendas. Una en Westminster, cerca del Parlamento. En realidad era de su mujer, y la supuesta arrendataria era su hija, que aparecía en el contrato camuflada tras sus tres nombres de pila.

La segunda era de su madre, que vivía en una residencia de ancianos. De nuevo, la falsa arrendataria era su hija, esta vez con su apellido de casada...

Chaytor cumplirá una condena de año y medio, por defraudar unos 23 mil euros, el importe de los falsos alquileres. También intentó cargar al contribuyente mil 750 euros por asistencia informática externa, que nunca recibió...

Paf, inquietan, ¿y esto cuándo se ve-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	POLÍTICA	27

rá en México?, porque aquí cualquier burócrata no sólo falsifica, infla o presenta facturas apócrifas, sino hasta compra recetas médicas del ISSSTE, pero las autoridades se hacen gu...arines, dejando que el agua corra, porque al correr, salpica...

Duda

Ayer, Alejandro Poiré Romero dio a conocer que durante 2010 "se registró la mayor cantidad de homicidios" de los últimos años, con un total de 15 mil 273 homicidios dolosos, pero "el crecimiento (de los casos de asesinato) se estabilizó y al final del año hubo un decrecimiento, sin convertirse aún en una tendencia"...

Y lo dice con tanta desfachatez, cómo se ve que no fueron de su familia... ☹

evamakjim@prodigy.net.mx



Alonso Lujambio.
(Foto: Archivo)

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11		5

LETRA DE MOLDE

POR AUSENCIO GARCÍA

► Traspapelados

Se traspapelaron once mil millones de pesos. Eso se gastaron en la Enciclomedia, pero no han comprobado en qué. Cuando uno se entera de tan tremendas fechorías, quisiera reclamar de regreso sus impuestos. Lo más seguro es que jamás encuentren a culpable alguno. Sin embargo, los discursos siguen como si nada hubiera pasado. Hasta engolan la voz y dicen: "No permitiremos..." Como si los corruptos pidieran permiso. Se van a exacerbar los ánimos y sólo entonces van a entender que el pueblo tiene un límite. Yo avisó, para que luego no digan que uno no avisó.

Recibo de todo en
ausenciogarcia1@hotmail.com



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/01/11	EL FORO	47

Columna invitada

SERGIO MOTA

La política como fontanería

México está descuidando dos cuestiones que son fundamentales para el desarrollo del país: una es la educación y la otra la innovación.

Fuera de las grandes definiciones sobre política, cada vez más escasas por el desprestigio que vive, ahora en una época posideológica, posotópica y de evolución progresiva del capitalismo, la política se ha convertido en la ciencia para salir del paso. También es como el agua, por lo que no es casualidad que se le compare con la fontanería: cerrar, tapar, canalizar. En este contexto, resulta evidente que la productividad del país está a niveles muy bajos y la competitividad ocupa una posición internacional precaria. Hay mucha evidencia informativa de estos fenómenos que nos advierten sobre la necesidad de realizar transformaciones. No sólo atajar, resolver a medias los problemas, sino ir más allá en una línea de arreglo total de las tuberías.

A corto plazo, la economía mexicana se beneficiará de la recuperación de la economía estadounidense, pero ello no da para mucho porque se limita a reactivar las actividades económicas asociadas con las exportaciones que realizan las empresas con inversión extranjera que operan en el país. No es despreciable la repercusión positiva, pero no debemos limitarnos a ella porque significa una inercia de resignación. Hay que movernos en una dirección de cambios pragmáticos y positivos.

En muchos países, sobre todo asiáticos, están acelerando su reestructuración sectorial para elevar la productividad manufacturera; la gestación y el desarrollo de sectores emergentes de valor estratégico, y el aceleramiento del desarrollo del sector de servicios. También la introducción de tecnologías avanzadas, así como las experiencias de administración de punta. Sobresale el incremento de la aportación del capital humano al crecimiento económico y el impulso de la economía verde (energía limpia, tecnología baja en carbono y desarrollo sustentable).

Dos cuestiones que México está descuidando y que son fundamentales para el desarrollo del país. Una es la educación y otra la innovación. Sobre lo primero, Shanghai es el número uno mundial en pruebas escolares. Es la primera vez que una ciudad china queda en primer lugar en los resultados del famoso examen para estudiantes de 15 años: el "Informe PISA" de la OCDE. En la prueba de Comprensión de lectura, Corea del Sur ocupó el segundo lugar; EU el 17; España el 33; Chile el 44; México el 48; Brasil el 53; Argentina el 58; Perú el 63. En Matemáticas Singapur quedó en segundo lugar; EU en el 31; Uruguay en el 48; Chile en el 49; México en el 51 y Argentina en el 55.

Esta información es relevante porque la economía global se basa en el conocimiento. Y el "Informe PISA" es considerado como una medición de los países avanzados en la formación de científicos y técnicos. El que haya ganado una ciudad china es revelador de la atención que sus gobiernos ponen para estar a la altura de la competitividad, formando generaciones altamente calificadas.

Otra información relevante es la producción de innovaciones. EU sigue siendo el país que más produce innovaciones. El año pasado registró 83,400 patentes. Pero los países asiáticos también se están posicionando en niveles altos. Corea del Sur logró 8,800 patentes registradas internacionalmente. En comparación, España registró 317; Brasil 103; México 60; Argentina 45 y Chile 21. El avance de EU y de Corea del Sur es notable, mientras que los países de América Latina se rezagan.

Con estos dos ejemplos se advierte la necesidad que tiene nuestro país e instituciones de mejorar la calidad de la educación, que es la asignatura pendiente debido a que el gasto educativo como proporción del PIB es alto, pero los resultados no corresponden al esfuerzo presupuestal realizado.